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Хлеборобы Асиновского района, развернув соревнование за достой
ную встречу 40-й годовщины Великого Октября, досрочно выполнили 

государственный план хлебозаготовок на 100,4 процонта. На заготови

тельные пункты сдано 8.666 тонн хлеба.
Вывозка хлеба государству продолжается в счет госзакупок.

Захар Ходоренко выполнил свое обпзательство- 
убрал 1.000 гектаров хлебов

\

Битва за целину началась
ГУСЕВСКАЯ МТС Шегар- 

ского района. (По телефону). 
Механизаторы МТС с боль
шим энтузиазмом взялись 
за освоение новых земель. Ме
ханизаторы тракторной брига
ды тов. Краснослободцева за 
лето в колхозе имени Булгани
на освоили 323 гектара залеж
ных и целинных земель. Часть 
из них засеяна рожью, часть 
вспахана под урожай будущего 
года.

За последние несколько дней 
бригада распахала 20 гектаров 
залежей.

ПЫШКИНСКАЯ МТС. (По 
телефону). Одними из первых 
в зоне МТС приступили к ос
воению новых земель тракто
ристы бригады тов. Лебедева.

В колхозе «Путь Октября» 
за последние дни вспахано пер
вые 20 гектаров новых земель.

В обнот НПСС и облисполноме

Уберем за сезон не менее 
1200 гектаров

Включаясь в предоктябрьское соревнование, коллектив нашего агре
гата брал обязательство убрать 700 гектаров хлебов, из них не меньше 
500 гектаров раздельно.

Это обязательство мы выполнили к 5 сентября. Тогда же решили 
дополнительно убрать еще -300 гектаров. И это обязательство выполни
ли к 17 сентября.

Мы работаем в колхозе «Путь к коммунизму», Еожевниковского райо
на. Уборку _^урожая в обслуживаемой полеводческой бригаде закончили. 
Но в другой бригаде колхоза, а также ^соседних сельхозартелях часть 
хлеба еще стоит на корню. ^

Посоветовавшись, мы решили до конца сезона убрать еще не менее 
200 гектаров хлебов, а всего 1.200 гектаров. Слово свое сдержим. Е 20 
сентября коллектив агрегата уже скосил 1.070 гектаров.

Мы довольны, что хлеборобы Еожевниковского района досрочно вы
полнили план хлебозаготовок и много хлеба продали государству в счет 
госзакупок. В этом есть немалая доля нашего труда.

Захар ХОДОРЕНКО, 
комбайнер Чилинской МТС.

Захар Ходоренко и коллектив его т ской —  из 12— 4. в Уртамской — -
Еомоаинового агрегата в эти дни 
одержал замечательную победу —  
17 сентября они закончили уборку 
1.000 гектаров хлебов, выполнили 
свое предоктябрьское обязательство.

Еак сообщает в своем письме За
хар Александрович, коллектив агре
гата рещил до конца сезона убрать 
еще не менее 200 гектаров, а все
го —  1.200 гектаров. На 20 сен
тября на счету Захара Ходоренко 
1.070 гектаров.

Вдумайся в эту цифру, комбай
нер! Она —  результат умелого при
менения техники, использования 
времени, всех возможностей, уско
ряющих темпы уборки урожая, а 
главное —  широкого применения 
разде.льного способа уборки урожая.

Захар Ходоренко и его товарищи 
организовали работу так: штур
вальный Иосиф Демидов и тракто
рист, его брат Владимир Демидов, 
косили хлеб лафетной жаткой, а 
сам комбайнер с остальными^ това
рищами работал на подборке и об
молоте валков. Они выводят маши
ны на полосу чуть свет, а заканчи
вают работу поздно ночью, а если 
позволяет обстановка работают до 
утра. Тов. Ходоренко не тратит зря 
ни одной минуты рабочего времени. 
Он хорошо знает поля полеводче
ской бригады, что позволяет избе
гать холостых переездов.

Так может работать каждый пз 
вас. Главное —  не допускать про
стоев 'агрегатов, ценить каждую 
минуту. Сейчас надо косить хлеб 
днем и ночью, с таким расчетом, 
чтобы в ближайшие несколько дней 
завершить косовицу хлебов на свал.

Раздельный способ уборки —  вот 
основной путь к достижению этой 
цели. Захар Ходоренко и многие 
другие комбайнеры, обеспечившие 
высокую выработку, достигли этого 
только благодаря раздельному спо
собу.

Раздельный способ должен стать 
основным способом уборки урожая, 

— заявляет сейчас председатель кол. 
хоза имени Еалинина, Еожевников
ского района, Е. П. Щербатов и 

многпе руководители колхозов, МТС, 
бригадиры полеводческих и трак
торных бригад. В колхозе имени Еа-. 
Линина сроки уборки урожая в этом 
году сокращены больше чем на 20 
дней только потому, что колхоз 
значительную часть зерновых ско- 

• сил лафетными жатками.
Еолхозы зоны Вороновйкой МТС 

закончили уборку урожая раньше 
всех МТС потому, что широко при
менили раздельный способ.

Несмотря на неоспоримые пре
имущества, отдельные руководители 
МТС и КО.ДХОЗОВ продолжают игно- 
рировавь раздельную уборку. Об 
этом свидетельствует тот факт, что 
половина лафетных жаток, имею
щихся в области, ежедневно про
стаивает. Например, 18 сентября из 
450 лафетных жаток работало толь
ко 213, В Сергеевской МТС из 19 
работало 3 лафета, в Еорнилов-

Коллектив комбайнового агре
гата Захара Александровича Хо
доренко из Чилинской МТС Ко- 
жевниковского района.

На снимке: (вверху, слева на
право) 3. А. Ходоренко — ком
байнер, Я. Я. Шнэ — тракторист, 
Н. В. Иванова^— копнильщица, 
М. А. Конев — тракторист. (Вни
зу): И. А. Демидов — штурваль
ный, Г. К. Саманов — копниль
щик, В. Д. Демидов — тракто
рист, А. Ф. Карелин — шофер 
Чилинской МТС.

Фото Ф. Хитриневича.

Бюро обкома ЕПСХ) и исполком 
областного Совета депутатов трудя
щихся рассмотрели вопрос о социа
листическом соревновании МТС и 
колхозов области за освоение целин
ных и залежных земель в 1957 го
ду.

Утверждены условия социалисти
ческого соневнования тракторных 
бригад, МТС и колхозов за освоение 
целинных и залежных земель в 
1957 году. Установлено, что трак
тористы и прицепщики, работаю
щие на вспашке целинных и залеж
ных земель, на раскорчевке и рас
чистке полей от кустарников, пней, 
деревьев и выполнившие за декаду 
13 норм в свои смены при высоком 

качестве работ, награждаются почет
ной грамотой обкома ЕПСС и облис- 
полкома. заносятся на областную 
Доску почета и премируются цен
ным подарком.

Бригадиры тракторных бригад, 
председатели колхозов, директора, 
главные инженеры, агрономы и 
землеустроители МТ(], обеспечившие 
до 20 октября 1957 года перевы
полнение задания по освоению це
линных и залежных земель по трак
торной бригаде, колхозу, МТС, сов
хозу, награждаются почетной гра
мотой обкома ЕПСС и облисполкома, 
заносятся на областную Доску по
чета и премируются ценным подар
ком.

Директорам МТС рекомендовано 
выдавать из средств фонда премиро
вания денежные премии и ценные 
подарки работникам МТС, отличив
шимся на освоении целинных и за
лежных земель.

Бюро обкома ЕПСС и облисполком 
приняли к сведению, что президиум 
обкома профсоюза работников сель
ского хозяйства и заготовок устано
вил для тракторных бригад МТС, 
перевыполнивших задания по ос
воению целинных и залежных зе
мель до 20 октября с. г. и заняв
ших первенства в социалистическом 
соревновании среди тракторных 
бригад области, 5 премий: радио
приемники, гармонии, патефоны е 
набором пластинок и библиотеки.

Для МТС. перевыполнивших за
дания по освоению целинных и за
лежных земель до 20 октября с. г. 
и занявших первенство в социали
стическом соревновании среди МТС. 
установлено 3 премии —  киноап
парат, баян, библиотека.

Обком ЕПСС и облисполком обя
зали райкомы ЕПСС, райисполкомы, 
партийные орг|низации и рабочко
мы МТС широко развернуть социа
листическое соревнование среди ме
ханизаторов и колхозников за пере
выполнение плана освоения целин
ных и залежных земель в 1957 го
ду.

ЗА ДОСРОЧНОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ГОДОВОГО ПЛА
НА ХЛЕБОЗАГОТОВОК НА ОБЛАСТНУЮ ДОСКУ ПО

ЧЕТА ЗАНОСЯТСЯ;
1. КОЖЕВНИКОВСКИИ РАЙОН (секретарь райкома 

КПСС тов. Головенко Ф. Т., председатель райисполк(»«а 
тов. Плотко Ф. М.), выполнивший 14 сентября 1957 года 
государственный план хлебозаготовок. На 19 сентября 
колхозы района продали государству и вывезли на пунк
ты «Заготзерно» 157,5 тысячи пудов хлеба сверх плана.

2. АСИНОВСКИИ РАЙОН (секретарь райкома КПСС 
тов. Голиков П. В., председатель райисполкома 
тов. Савченков П. А.), выполнивший на 19 сентября 
1957 года государственный план хлебозаготовок на 
100,4 процента.

3. БАТКАТСКАЯ МТС Шегарского района (директор 
МТС тов. Катаржнов В. С., секретарь райкома КПСС по 
зоне Кучеров Е. И.). 17 сентября 1957 года колхозы зо
ны МТС выполнили государственный план хлебозаготовок 
на 101,8 процента.

4. КОЛХОЗ ИМЕНИ ЖДАНОВА, Кривошеинского 
района (председатель колхоза тов. КарповичЛ!. Н., секре
тарь парторганизации тов. Дроздов А. Я.), выполнивший 
на 15 сентября 1957 года государственный план хлебоза
готовок на 100 процентов.

5. КОЛХОЗ ИМЕНИ ВОРОШИЛОВА, Бакчарского 
района (председатель колхоза тов. Казанцев А. К., секре
тарь парторганизации тов. Кудинов Д. Я.), выполнивший 
на 15 сентября 1957 года государственный план хлебо
заготовок. на 111  процентов.

6 . КОЛХОЗ ИМЕНИ ЖДАНОВА, Зырянского района 
(председатель колхоза тов. Суворов Н. И., секретарь парт
организации тов. Рожков), выполнивший на 13 сентября 
1957 года государственный план хлебозаготовок на 
процентов.

100

18 сентября 
1957 года

Д Н Е В Н И К
СОРЕВНОВАНИЯ 

КОМ БАЙН ЕРОВ

Молодежь готовится к празднику Октября
из 25— 4 и т. д. Нет ничего удиви
тельного. что в колхозах зоны Ур* 
тамекой МТС в этот день при нали
чии 25 лафетных жаток и 42 ком
байнов, работающих на прямом ком. 
байнировании, скошено лишь 307 
гектаро^—  по четыре с половиной 
гектара на машину.

В Еривошеинской МТС за этот 
день скошено 72 гектара —  мень
ше двух гектаров на уборочную ма
шину. Между тем, в Еривошеинской 
МТС почти половина хлеба стоит на 
корню. Производительность убороч
ных машин здесь низкая потому, 
что руководители МТС не организу
ют как надо труд комбайнеров. Вот 
что об этом пишет к нам в редак
цию кубанский комбайнер, при
ехавший помочь томичам |  убрать 
хлеб и работающий в бдном из кол
хозов зоны Еривошеинской МТС, 
тов. Моисеев:

«Руководители Еривошеинской 
МТС безответственно относятся к 
организации уборки урожая. Я при
нял комбайн 28 августа и еще как 
следует на нем не#.работал ввиду 
плохого обслужгтвания со стороны 

МТС. Еомбайн плохо отремонтирован.
Без помощи МТС невозможно обес
печить его высокопроизводительное 
использование, но здесь этой помо
щи не добьешься. Вместо того, что
бы жать хлеб, я простаиваю. Я воз
мущен таким отношением руководи
телей Еривошеинской МТС к уборке 
урожая»,— заканчивает свое пись
мо тов. Мойсеев.

Возмущение комбайнера понятно.
Нельзя терпеть подобного безответ- 
ст|енного отношения к организации (■ кя применялась 
уборки урожая со стороны руково
дителей МТС.

Нужно сейчас пустить в ход все 
средства, чтобы косить хлеб днем и 
ночью. Запоздалая холодная весна 
сказалась на созревании хлебов. Во 
многих колхозах они еще не дозре
ли, имеют большую подсаду.. Толь
ко раздельная уборка поможеФ нам 
быстрее закончить уборку, сохра
нить хлеб от потерь и гибели от 
заморозков.

В Еоломинской, ГОвалинской и 
других МТС для косовицы хлебов 
на свал приспособили зерновые ком. 
пайны. Результат получается непло. 
хой. Наряду с использованием всех 
лафетных жаток круглые сутки на 
полную мощность есть смысл пере
оборудовать для косовицы хлебов 
комбайны. Это ускорит жатву хле
бов.

Вместе с тем необходимо с неос
лабевающей энергией вести подбор 
и обмолот валков. Хлеба в валках 
лежит много.

Еомбайнеры, трактористы, все 
работники комбайновых агрегатов!
Следуйте примеру коллектива ком
байнового агрегата Захара Ходорен
ко и других передовых комбайнеров,
В ваших руках судьба урожая.

Организуйте круглосуточную ра
боту всех уборочных машин. В 
ближайшие дни весь хлеб должен 
быть скошен.

На днях состоялся VI пленум 
Томского обкома ВЛЕСМ, который 
обсудил вопрос «О работе комсо
мольских организаций по подготов
ке к 40-летию Великого Октября». 
В докладе секретаря обкома ВЛЕСМ 
тов. Еонькова и в выступлениях 
участников пленума было рассказа
но о славных делах молодежи обла
сти, вставшей на трудовую вахту в 
честь 40-й годовщины Великой Ок
тябрьской социалистической рево
люции.

Замечательных успехов добивают
ся молодые механизаторы и колхоз
ники на уборке урожая и хлебосда
че. На колхозных полях трудятся 
сейчас 250 комсомольско-молодеж
ных комбайновых агрегатов. Труже
никам села хорошо известны заме
чательные дела молодых комбайне
ров Николая Пичугина из Асинов- 
ской МТС и Леонида Ходоренко из 

•Чилинской МТС, возглавляющих 
соревнование молодых комбайнеров.

Образцы самоотверженного труда 
показывают в эти дни члены комсо
мольско-молодежной тракторной 
бригады, руководимой Григорием 
Шаламовым из\Томской МТС. Меха
низаторы бригады выработали на 
каждый условный трактор свыше 
700 гектаров мягкой пахоты.

Трудовыми подарками встречают 
40-ю годовщину Октября студенты 
томских вузов. Более четырех ты
сяч студентов г. Томска помогают 
хлебороб^ам целинных земе® уби
рать богатый урожай. Пять тысяч 
студентов трудятся на полях нашей 
области.

Славными делами знаменуют при
ближение 40-го юбилея Советской 
власти молодые лесозаготовители 
области. Передовиками социалисти
ческого соревнования за высокую 
комплексную выработку на каждого 
списочного рабочего являются трак
торист Тегульдетского леспромхоза 
Илья Арсентьев, крановщик Ергай- 
ского леспромхоза Иосиф Вроет, 
бригадир комсомольско-молодежной 
погрузочной бригады Усть-Чулым- 
ской сплавной конторы Илья Ли- 
повка и многие другие.

Замечательных успехов добивает
ся на предоктябрьской вахте моло
дежь промышленных предприятий 
города Томска. Сейчас на заводах и 
фабриках города трудятся 350 ком
сомольско-молодежных бригад.

Еомсомольско-молодежные брига
ды карандашной фабрики, электро
лампового и подшипникового заво
дов успешно справляются с восьми
часовым заданием за 7 часов. Моло
дые рабочие завода режущих инст

рументов, электролампового и элек
тромеханического заводов разверну
ли широкую борьбу за экономию и 
бережливость сырья и материалов.

За последнее время заметно уве
личилось число молодых рацио
нализаторов.

Сейчас сельская молодежь обча- 
сти активно включилась в , борьбу 
за освоение целинных и залежных 
земель. Активное участие молодые 
колхозники принимают во всенарод
ной борьбе за успешное выполнение 
задачи, поставленной партией, — в 
ближайшие годы догнать США по 
производству мяса, молока и масла 
на душу населения.

Однако участники пленума сосре
доточили свое внимание на недо
статках в руководстве предоктябрь
ским соревнованием молодежи об
ласти.

Было отмечено, что на ряде пред
приятий. в колхозах соревнование 
молодежи организовано формально. 
Итоги соревнования не подводятся, 
плохо пропагандируется передовой 
опыт, слабо используются резервы 
производства.

По обсужденному вопросу пленум 
принял постановление, направленное 
на улучшение работы комсомоль
ских организаций по подготовке к 
40-летию Великого Октября.

Захар Ходоренко работает в счет второй 
тысячи. Павел Ширяев выполнил свое 

предоктябрьское обязательство
Третья пятидневка сентября внесла интересные изменения 

в ход соревнования комбайнеров области.
ЗАХАР ХОДОРЕНКО и его товарищи одержали замеча- 

тельную победу — убрали 1.051 гектар зерновых культур, 
выполнив таким образом свое второе предоктябрьское обяза
тельство.

Сейчас Захар Александрович работает в счет второй тыся
чи гектаров.

ПАВЕЛ ШИРЯЕВ из Мнтрофановской МТС прочно удер
живает второе место в соревновании комбайнеров области. На 
его счету 768 гектаров. Он выполнил' свое предоктябрьское 
обязательство, уборку хлебов продолжает.

ИВАН ПАХОМОВ из Вороновской МТС убрал 688 гекта
ров и остался на третьем месте.

ВАСИЛИИ ЕФИМОВ из Уртамской МТС удержался ва 
четвертом месте, убрал 629 гектаров.

Набирает темпы ИВАН ЗАБОРСКИХ из Чердатской МТС. 
Сейчас он снова стал работать на лафетной жатке с одновре
менной подборкой и обмолотом валков. Штурвальный тов. За- 
борских—его жена Ия Мефодьевна на лафетной жатке скашв- 
вает ежедневно по 16—20 гектаров. Таким образом, коллек
тив агрегата Ивана Заборских убрал 607 гектаров н вышел на 
пятое место в соревновании комбайнеров области. У тов. За
борских есть все возможности в ближайшие дни обогнать 
тт. Ефимова и ПаЛ)мова, которые прекратили косовицу хле
бов лафетами.

За последние дни в соревновании комбайнеров области вы
двинулся комбайнер Поросинской МТС Томского района 
ИВАН ТЮМЕНЦЕВ. Он убрал 556 гектаров, обогнал тт. Ко
ровина, Свинина, Шеховцова и других передовых комбайнеров 
области и вышел на седьмое место.

Следует отметить хорошую работу комбайнера Зырянской 
МТС МАКСИМА ВОРОБЬЕВА. После длительного отстава
ния он сейчас набрал хороший темп и за последние три дня 
скосил 74 гектара хлеба, а всего на его счету 482 гектара. 
Если тов. Воробьев не снизит взятого темпа, он может снова 
завоевать одно и4 первых мест в соревновании комбайнеров 
области.

Среди комбайнеров, работающих на самоходных комбайнах, 
лучших результатов добился ЛЕОНИД ХОДОРЕНКО. Он по
добрал и обмолотил хлеб с 428 гектаров. За ним идет тов. 
АНИКИН из Гынгазовской МТС, который убрал 351 гектар, 
обогнав НИКОЛАЯ ВИСЕХО из Гусевской МТС.
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П р а в л е н и е  к о л х о з а  и у б о р к а  у р о ж а я
Еолхоз имени Сталина, Шегарско

го района, по уборке зерновых зани
мает в районе одно из первых мест.

В прошлом году раздельная убор- 
лишь до начала 

массового созревания хлебов. За 
всю осень лафетной жаткой было 
скошено всего 26 гектаров. В этом 
году раздельным способом убрана 
половина хлебов.

Высоких показателей на косови
це добился машинист лафетной 
жатки комбайнер тов. Еомар. Еже
дневно перевыполняя норму выра
ботки, он, скосил 435 гекта
ров. Следом за жатками идут три 
подборщика. На площади более 695
гектаров валки подобраны и обмо
лочены.

Раздельная уборка дала возмож
ность правлению колхоза увеличить 
валовой сбор зерна. В прошлом го
ду, когда почти вСя рожь была уб
рана^ прямым комбайнированием, 
намолот зерна составил 430 тонн. 
Но известно, что 25— 30 процентов 
валового сбора зерна при Прямом 
комбайнировании —  это отходы. А 
при уборке хлебов раздельным спо
собом отходы составляют не более 
8— 10 процентов. Таким образом, 
намолот зерна по сравнению с 
прошлым Г0Д05Г резко возрос, хотя 
урожай ржи остался на уровне 
1956 года.

Одновременно с косовицей хлебов 
идет и уборка кукурузы. Еще год- 
назад урожай силосной массы не 
превышал 15 центнеров с гектара. 
На площади 50 гектаров кукуруза

была настолько плоха, что ее при
шлось стравить скоту на корню.

Весной этого года правление кол
хоза выделило под посевы кукуру
зы лучшие земли, звеньевыми ут
вердило таких зарекомендовавших 
себя в колхозе работников, как 
тт. Ледяев и Полевечко, помогло им 
посеять кукурузу квадратно-гнездо
вым способом, организовать надле
жащий уход. Результаты превзошли 
ожидания. В звене тов. Ледяева на 
площади в 16 гектаров выращен 
урожай по 400 центнеров силосной 
массы с гектара. Средний урожай с 
35 гектаров земли, закрепленной за 
звеном, составляет 250 центнеров. 
По 200— 300 центнеров силосной 
массы кукурузы с гектара вырасти
ло и звено члена правления тов. 
Полевечко.

Но проблема кормов не разре
шается одной кукурузой. Поэтому 
правление колхоза организует скир
дование соломы, заготовку сена. 
Еще накануне сенокоса правление 
приняло решение отработать каж
дому члену колхоза определенное 
количество трудодней на заготовке 
сена. На луга вышли животноводы, 
работники колхозной конторы, кла
довщики, шоферы, трактористы. 
Правление колхоза организовало 
строгий контроль за выполнением 
своего решения. Члены правления 
во главе с председателем колхоза 
тов. Дроздовым показали в этом 
личный пример. Все они, выработа
ли необходимое количество трудо

дней. И вот итоги проделанной ра
боты. Если в прошлом, году в колхо
зе было заготовлено 885 центнеров 
сена, то в этом году —  1.700.

Однако не со всем в деятельно
сти правления колхоза можно со
гласиться. В его работе есть и та
кое, что тормозит дело успешного 
ведения уборки и х.лебосдачи.

Осенью колхозам приходится од
новременно выполнять большой 
комплекс работ. Уборка и обмолот 
зерновых, хлебосдача, сев озимых и 
взмет зяби, заготовка кормов и под
готовка к зимовке щкота —  все это 
тесно переплетается между собой, 
требует внимания правления, его 
повседневного вмешательства. Там, 
где председатель правления колхоза 
берет решение в с ^  вопросов и 
контроль за ходом р ^ о т  только на 
себя, а роль остальных членов 
правления сводится к участию в 
заседаниях, не удается достичь чет
кой и слаженной работы на всех 
участках. Успеху на одном из них 
неизбежно сопутствует отставание 
и срыв на другом. Так случилось и 
в колхозе имени Сталина.

Успешно ведя косовицу и обмо
лот, колхоз в то же время из пяти
дневки в пятидневку срывает гра
фик хлебосдачи.

Что сдерживает ход хлебосдачи? 
Какие меры надо предпринять, что
бы поправить дело? Член правле
ния то в .'  Чанушкин, работающий 
заведующим сушилкой, несомненно 
лучше других осведомлен в этих во
просах. Поручив ему внести свои

предложения на заседании правле
ния,, оно тем самым сумело бы бы
стрее поправить дело. Но председа
тель правления колхоза тов. Дроз
дов почт-и не привлекает членов 
правления к руководству хозяйст
вом.

В колхозе плохо организована 
борьба с потерями зерна на уборке 
урожая. Есть случаи, когда лафет
ные жатки вынуждены начинать 
работу на необкогаенных массивах. 
Сброшенные на дорогу первые ряд
ки подолгу не подбираются, зерно 
вымолачивается, прорастает. Допу
скают потери зерна при отвозке от 
комбайнов.

Для того, чтобы закрыть все ка
налы потерь, надо действовать не в 
одиночку, а привлечь к этому весь 
актив. Возглавить же эту работу 
должно правление колхоза.

Колхоз затянул уборку льна. 
Меньше, чем в прошлом году, напа
хано пока и зяби. Колхоз имени 
Сталина значительно отстал в этом 
от своих соседей. Здесь тоже 
нужно вмешательство правле
ния, согласованное и активное 
действие его членов. А в практике 
работы правления колхоза поруче
ния членам правления —  редкое 
явление. Например, за полгода по 
одному поручепию выполняли лишь 
тт. Полевечко, Бурачевский и Ци- 
тоха. Остальные члецы правления 
поручений не имели.

Председатель тов. Дроздов не раз
вивает инициативу членов правле
ния. За время его работы неизве- 
ctSo ей одного случая, когда бы

тот или иной вопрос, выдвинутый 
кем-либо из членов правления, стал 
предметом специального обсуждения 
на заседании правления. А случай, 
когда члены правления выдвигали 
такие вопросы, были. Например, 
тов. Полевечко несколько раз ста
вила перед тов. Дроздовым вопрос о 
необходимости улучшения работы 
колхозных яслей. Нет надобности 
доказывать, что без хорошо рабо
тающих детских яслей трудно при
влечь на уборку многих матерей, 
имеющих маленьких детей. А в кол
хозе имени Сталина детские ясли 
не выдерживают никакой критики. 
В них нет ни детских столиков, ни 
детских кроватей, нет ни одной иг
рушки, ни одной картинки. Значи
тельно лучше должно быть и пита
ние.

На заседаниях члены правления 
колхоза имени Сталина выступают 
редко. 3 июля, например, правление 
обсуждало вопрос о подготовке в 
уборке урожая. Ероме председателя, 
из членов правления выступил 
только тов. Афанасенко. 14 июля 
из 7 членов правления, присутство
вавших на заседании, также высту
пили только тт. Дроздов и Афана
сенко.

Успешная борьба за быстрейшее 
проведение уборки урожая и хлебо
сдачи, , завершение всего комплекса 
осенних работ в колхозе возможно 
только тогда, когда активное уча
стие в-ней будут принимать все 
члены правления, весь колхозный 
актив.

А. К ^И Н .
ШегарсЕИЙ район.
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В  партийных
организациях

РОСТ ПАРТИЙНЫХ РЯДОВ
Идет заседание бюро Туганского 

райкома партии. Рассматриваются 
заявления о приеме кандидатами в 
члены партии доярок колхоза им. XX 
съезда КПС(3 А. И. Беликовой и 
А. В. Сосниной. Их имена хорошо 
известны в районе. Своим добросо
вестным отношением к труду, высо
ким чувством ответственности за 
порученное дело они снискали все
общее уважение односельчан.

Бюро райкома единогласно утвер
ждает решение первичной партийной 
организации о принятии тт. Бели
ковой и Сосниной кандидатами в 
члены Коммунистической партии 
Советского Союза.

В этом году в районе принято в 
партию 17 колхозников и 14 рабо
чих.

Особенно увеличивается число 
сельских коммунистов сейчас, в дни 
подготовки к 40-й годовщине Ок
тября.

ОБМЕН ОПЫТОМ 
ПАРТИЙНОЙ РАБОТЫ

Вокзальный райком _̂ КПСС про
вел семинар секретарей первичных

Политическая работа
с интеллигенцией запущена

Политическая работа среди ин
теллигенции на томском электроме
ханическом заводе имени Вахруше
ва —  один из запущенных участ
ков работы заводской партийной 
организации. Партийное бюро заво
да мало прилагает усилий к то
му, чтобы привлечь многочислен
ный отряд инженерно-технических 
работников предприятия к активной 
общественной жизни коллектива. Из 
400 инженеров и техников завода 
в составе агитколлектива числится 
только 40 агитаторов, 7 пропаган
дистов. Члены группы не выступа
ют е докладами перед рабочими. 
Членом общества по распростране
нию политических и научных зна
ний является здесь только один ра
ботник завода —  начальник плано
вого отдела тов. Лохвицкий. Но и 
он уже два года нигде с лекциями 
не выступал. Некоторые руководя
щие работники завода, в том числе 
главный инженер специального кон. 
структорского бюро тов. Жигалов, 
начальник отдела снабжения тов.

партийных организаций с вопросом Кожухин и ряд других, также не 
«О работе партийного бюро, как | участвуют в общественной жизни 
органе коллективного руководства».) коллектива.

Опытом работы поделились секре 
тарь партийного комитета железно
дорожного узла станции Томск-П 
тов. Патрушев, секретарь партбюро 
подшипникового завода тов. Чере- 
дов и другие.

О РАБОТЕ р а й к о м а  
ВЛКСМ

Бюро Томского райкома КПСС 
заслушало отчет секретаря райкома 
ВЛКСА1 тов. Карнаева о работе рай
кома комсомола.

Отмечено, что райком ВЛКСМ 
слабо проводит идейно-воспитатель
ную работу среди сельской молоде
жи. Плохо организована лекцион
ная пропаганда. Бездействует груп
па докладчиков при райкоме комсо
мола.

Во многих недостатках в дея
тельности комсомольских организа
ций повинны первичные парторга
низации,^ которые слабо руководят 
комсомольскими организациями.

Бюро райкома КПСС потребовало 
от райкома ВЛКСМ в ближайшее 
время устранить вскрытые недо
статки. Намечены конкретные меры 
помощи райкому ВЛКСМ в улучше
нии организационной и политиче
ской работы среди комсомольцев и 
молодежи.

БЮРО РАЙКОМА 
О ПОЛИТИЧЕСКОМ 

ВОСПИТАНИИ МЕДИЦИНСКИХ 
РАБОТНИКОВ

^юро Кировского райкома КПСС 
заслушало сообщение секретарей 
йартийных организаций поликлини. 
ки Js? 1 и детской больницы тт. Ро- 
зынко и Ковальского о выполнении 
партийными организациями поста
новлений IV пленума Томского об
кома КПСС и пленума райкома пар
тии о политической работе среди 
интеллигенции.

Отмечено, что партийные органи
зации поликлиники и детской боль
ницы за последнее время заметно 
улучшили политическое воспитание 
медицинских работников. В поли
клинике М  1 44 врача слушали 
лекции на политические и научные 
темы, 13 медицинских работников 
окончили вечерний университет 
марксизма-ленинизма. В коллекти
вах поликлиники и больницы хоро
шо организована учеба по повыше
нию квалификации работников.

Вместе с тем. бюро райкома ука
зало секретарям партийных органи
заций на слабую индивидуальную 
работу в коллективе. Были отмече
ны недостатки в тематике лекций, 
слабый рост партийных организа
ций.

технических работников на борьбу 
с браком, который на заводе все 
еще велик.

Медленно вводятся в эксплуата
цию новые производственные пло
щади, срывается строительство ин
струментального блока. Неудовлет
ворительно выполняются планы ор
ганизационно-технических меро
приятий.

В прошлом году на заводе было 
организовано специальное конст
рукторское бюро. Это дало возмож
ность на месте решать вопросы со
вершенствования конструкции из
делий и технологии их производст
ва. Более творчески стали решаться 
вопросы технического прогресса.

И все-таки качество изделий не 
соответствует современным требо
ваниям, новые машины и оборудо
вание осваиваются медленно. Экспе
риментальный цех утратил свое ос
новное назначение, так как загру
жается серийными изделиями. Свое
временно не решаются многие во
просы технического прогресса. Это 
во многом зависит от того, что в 
специальном конструкторском бюро 
заняты работники, не имеющие 
специал|>ного образования. Напри-

Закончилась конференцин 
физиологов, оиохимиков 
и фармакологов Сибири

в  минувшем учебном году интел
лигенция завода слабо повышала 
свой идейно-политический уровень. 
Созданный на заводе семинар по 
изучению конкретной экономики 
работал неудовлетворительно.

Плохо была организована учеба 
самостоятельнр изучающих марк
систско-ленинскую теорию. А заме
ститель начальника цеха № 3 тов. 
Плево с молчаливого согласия парт
бюро бросил учебу в вечернем уни
верситете марксизма-ленинизма.

Совершенно неудовлетворительно 
ведется на заводе лекционная про
паганда. Допускаются срывы лек
ций.

Некоторые инженерно-техниче
ские работники не проявляют инте
реса к чтению политической и тех
нической литературы. В заводской 
библиотеке имеется 23 тысячи 
книг. Но многие работники завода 
бывают редкими гостями в библио
теке.

Все это говорит о том, что пар
тийная организация завода не уде
ляет серьезного внимания политиче
скому воспитанию интеллигенции. 
Партийное бюро не имеет четкого, 
продуманного плана воспитательной 
работы с интеллигенцией.

Партийная организация и вавод- 
ской комитет слабо используют для 
работы с интеллигенцией совеща
ния и собрания внженерно-теуниче- 
ских работников совместно с пере
довиками производства. Мало прово
дится вечеров отдыха, творческих 
дискуссий по важнейшим проблемам 
отечественной и зарубежной техни
ки.

Одно время при заводоуправле
нии проводились «четверги», на ко
торых обсуждались результаты про
изводственно-технических команди- 
OOLOK щ^женерно-технических ра
ботников. Но теперь и они прекра
тились. Не используются и другие 
многообразные формы воспитатель
ной работы.

Партийное бюро не опирается в 
своей работе на широкий актив ин
женеров, техников, новаторов про
изводства, не привлекает их к ре
шению перспективных вопросов за
вода. И это, естественно, отрица
тельно отражается на производст
венных делах завода, является од
ной из серьезных причин неравно
мерного выполнения заводом плана 
по технико-экономическим показа
телям. Завод не имеет плана рекон
струкции, а также перспективного 
плана технического развития. Не 
направлено внимание инженерно-

мер, должность старшего инженера 
занимает тов. Семенов, имеющий 
образование шесть классов. Инже
нер-конструктор тов. Бутусов тоже 
не имеет специального техническо
го образования. Работники, не соот
ветствующие своему назначению, 
есть и в других отделах.

Партийное бюро завода не прояв
ляет должной настойчивости и опе
ративности в проведении мероприя
тий, направленных на совершенст
вование управления предприятием. 
Утвердив приемлемые для внедрения 
в производство предложения рабо
чих, партийное бюро мало что сде
лало для практического претворения 
их в жизнь. Перестройка управле
ния производством осуществляется 
на заводе медленно, хотя планы на
мечены большие.

Эти и многие другие недостатки 
были вскрыты недавно на бюро 
Томского горкома р р ти и , обсудив
шего вопрос «О ходе выполнения по
становления Бюро ПК КПСС по 
РСФСР «О неудовлетворительном 
состоянии политической работы сре
ди интеллигенции в Томской обла
стной партийной организации» па 
электромеханическом заводе».

Бюро горкома КПСС признало со
стояние воспитательной работы на 
заводе с интеллигенцией неудовлет
ворительным и указало на слабое 
руководство Кировского райкома 
партии партийным бюро завода. По
становление Бюро ПК КПСС по 
РСФСР «О неудовлетворительном со 
стоянии политической работы среди 
интеллигенции в Томской областной 
партийной организации» и решения 
iV пленума Томского обкома партии 
до последнего времени даже не бы
ли обсуждены коммунистами.

Чтобы справиться со своими вы
сокими обязанностями, инженерно- 
техническим работникам необходимо 
постоянно повышать свой идейно
политический уровень, свои знания, 
мастерство.

Партийная организация завода 
должна покончить с недооценкой 
идеологической работы среди интел
лигенции, улучшить политическое 
воспитание инженерно-технических 
работников, направить их творче
скую инициативу на успешное вы
полнение социалистических обяза
тельств, взятых в честь 40-летия 
Великого Октября.

Л. ВЛАДИМИРОВА, 
заместитель заведующего отделом 

пропаганды и агитации 
Томского горкома КПСС.

Вчера закончилась научная кон
ференция физиологов, биохимиков и 
фармакологов Сибири, посвященная 
40-летию Великой Октябрьской со
циалистической революции.

На пленарном заседании и трех 
секциях было заслушано и обсужде
но более 100 докладов.

С большим интересом был про
слушан доклад профессора Томского 
университета В. А. Пегеля, посвя
щенный эволюционной физиологии 
и выдвинутой им проблеме о меха
низме регуляции соотношения функ
ций у животных.

На конференции были сообщены 
важные данные об изучении меха
низмов регуляции деятельности ор
ганов пищеварительного тракта, по
лученные в физиологических лабо
раториях Омского, Иркутского, Том
ского институтов под руководством 
профессоров Д. Я. Криницина, А. И. 
Никитина, Е. Ф. Ларина.

Интересными были выступления 
доцента Читинского мединститута 
И. Д. Боенко, рассказавшего о неко
торых общих чертах барорецепции 
(восприятие давления) внутренних 
органов и скелетной мускулатуры, 
и доцента Омского мединститута 
А. С. Степаненко об изучении неко
торых биохимических процессов в 
тканях организма при раковой бо
лезни.

Плодотворный обмен мнениями на 
конференции поможет сибирским 
ученым обогатить советскую науку 
новыми практическими и теоретиче
скими достижениями.

Иолхознини благодарны

Пять работниц томской артели 
«Художественный труд» в течение 
двух месяцев работали в колхозе 
имени Лысенко, Асиновского райо
на. За это время они выработали 
320 трудодней.

Теребить лен помогли учащиеся 
асиновской средней школы 4. 
Санникова, Якимова, Штельц, Ки
селева, Иванова, Рябова, Савлович 
ежедневно перевыполняли нормы.

Колхозники благодарны горожа
нам и учащимся за оказанную по
мощь.

П. ЮДИН.

РЕЙД ПРОВЕРКИ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Суеты много, дела малоПо следам наш их выступлений

На страницах нашей газеты в 
М  150 от 31 июля под заголовком 
«На углу улиц Советской и Герце
на» был опубликован материал рей
довой бригады, в котором рассказы
валось о недостатках на строитель
стве 42-квартирного дома для науч
ных работников Томского универси
тета. •

Руководители УНР-787 тт. Вер- 
хо-та и Песков сообщили редакции, 
что ими приняты меры для ликви
дации недостатков, указанных в 
статье. В частности, в своем ответе 
они писали, что на стройку присла
на бригада штукатуров. Чтобы 
ускорить и механизйровать отделоч

ные работы, сюда прибыл опытный 
прораб отделочных работ тов. Кра
узе.

Рейдовая бригада газеты снова 
пришла на стройку через полтора 
месяца. Что изменилось здесь?

Да, тт. Верхола и Песков пыта
лись навести порядок, ускорить 
темпы строительства: дополнитель
но к прежним рабочим прислана 
бригада штукатуров, которой руко
водит тов. Шлехт. Прораб тов. 
Краузе старается механизировать 
отделку здания. Со стройки уволе
ны некоторые рабочие, которые 
лишь мешали другим, вносили 
дезорганизацию в производство.

Но принятые меры не принесли 
нужных результатов. По-прежнему 
темпы строительства не обеспечива
ют сдачи дома не только к 7 нояб
ря, как принято в обязательствах 
коллектива треста, но и к  началу 
нового года.

На строительной площадке чис
лится 80 человек: 63 студента 
университета и 17 кадровых строи
телей УНР-787. Но очень хорошо 
работают лишь бригады штукатуров 
тт. Шлехт и Гекк, да плотники 
бригады тов. Краузе. Остальные ра

ботники тянут время —  «пень ко
лотят —  день проводят».

Бот сидят на груде теса два здо
ровых парня. Один перочинным но
жиком строгает палку, другой ку
рит.

—  Почему не работаете?
—  Не работаем потому, что про

раб не дает ящиков под раствор.
—  Неужели прораб до.лжен ящи

ки подносить? Идите и возьмите, 
где вам сказано, —  сердито говорит

прораб тов. Краузе.
Но парни не слушаются, продол

жают сидеть. Стоящий рядом другой 
прораб —  тов. Калмыков молча 
смотрит на эту сцену.

—  Как их фамилии?
—  Не знаю, —  отвечает тов. 

Калмыков. —  Они из бригады Та- 
рона с Алтайской. И зачем их при
слали к нам, понятия не имею.

Не лучше работают 6 девушек, 
окончивших в этом году Воронеж
ский строительный техникум. Что
бы они могли получше освоить дело, 
их направили на стройку рядовыми 
штукатурами. Но труд молодых спе
циалистов тт. Шестаковой, Долгих, 
Уткиной, Золототрубовой, Смирно
вой, Поповой, Зиньковской и Ва- 
сюшкиной организован плохо. Они 
были долго предоставлены самим 
себе.

Прораб тов. Калмыков и началь
ник участка тов. Барабышкин, види
мо, «не имеют понятия» как органи-' 
зовать их труд. К сожалению, они 
«не имеют понятия», например, 
и о том, как правильно исполь
зовать 63 студента университе
та, которые полтора месяца ра
ботают на стройке. Студентами ру
ководит общественный прораб пре
подаватель тов. Кузьмин, не знаю
щий строительного дела. Ежедневно 
местком университета направляет 
на площадку еще одного дежурного 
научного работника. Но приходящие 
на стройку доценты и научные ра
ботники могут проследить за дис
циплиной молодежи, но не могут 
рассказать им, как правильно шту
катурить или красить стены.

Большинство студентов добросо
вестно выходит на работу, но, не 
зная строительного дела, приносит 
стройке мало пользы. Есть студен
ты, просто не желающие работать. 
Например, студент 2-го курса ра
диофизического факультета тов. 
Бажков за половину сентября прогу
лял 3 дня.

Главная причина неразберихи, 
неорганизованности на этой строй
ке, как и на ряде других строек 
УНР-787, в том, что прорабы и ма
стера стройки плохо организуют де
ло, не могут наладить трудовую 
дисциплину. Им не хватает умения

Д С одгбай дгер . о б р л г я  я я в я г л я я е !

КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ ПРИЦЕПНЫЕ КОМБАЙНЫ И САМОХОДНЫЕ 
КОСИЛКИ НА СКАШИВАНИИ ХЛЕБОВ В ВАЛКИ

навязать свою волю коллективу, до-* 
биться беспрекословного выполне-' 
ния приказаний, навести порядок 
на стройке.

Прораб тов. Калмыков не су
мел наладить деловые, без пани-' 
братства отношения с рабочими, не 
требователен к ним.

Авторитет руководителя зависит 
от знаний, опыта, умения организо
вать труд людей. Такого умения 
у молодых прорабов стройки нет, а 
начальник УНР-787 тов. Веохола и 
главный инженер тов. Песков мало 
помогают им навести порядок, завое
вать авторитет у рабочих.

На стройке по-прежнему нет гра-; 
фика строительных работ.

—  Принесли нам из УНР графи-i 
ки совсем нереальные, —  рассказы-^ 
вает тов. Калмыков. —  Они были 
составлены без учета количества 
рабочих на стройке, не были обес-i 
печены материалами. Мы и отправи
ли эти графики обратдю.

Мероприятия по подготовке к 
40-й годовщине Великого Октября 
рабочим не известны. Даже прораб 
тов. Калмыков не знает, каковы обя
зательства коллектива в предок
тябрьском соревновании. Не знают 
об этом и рядовые строители.

Такое пренебрежение к соревно
ванию m  случайность. Руководите
ли УНР-787 тт. Верхола и Песков 
мало занимаются этим важным де
лом, а тов. Песков считает его пус
той формальностью.

На днях на совещании в тресте^ 
посвященном предстоящей встрече 
40-й годовщины Великого Октября, 

начальники строев докладывали 
обязательства своих коллективов. 
От имени УНР-787 зачитал такие 
обязательства тов. Песков. Когда 
один из присутствовавших задал 
вопрос: все ли сделал коллектив, 
чтобы выполнить обязательства, 
уверен ли в своих силах, тов. Пес
ков раздраженно ответил:

—  Будто вы не знаете, как дают
ся такие обязательства!

В связи с неблагоприятньгаи кли
матическими условиями этого года 
в ряде колхозов северной группы 
районов области значительная часть 
хлебов еще находится в стадии вос
ковой спелости, имеет обильный 
«подгон» и убирать их прямым 
комбайнированием не представляет
ся возможным. В то же время в не
которых МТС этих районов имеется 
недостаточно лафетных жаток, что 
не позволяет в короткий срок закон
чить уборочные работы.

В Коломинской, Ювалинской МТС 
для ускорения скашивания хлебов в 
валки начали применять прицепные 
комбайны. Таким способом в прош
лом году в ряде МТС и совхозов Но
восибирской, Омской и других обла
стей были скошены хлеба на значи
тельных площадях.

Переоборудовать комбайн для 
скашивания хлебов и укладывания 
его в валки несложно. От молотил
ки комбайна отсоединяются копни
тель, выгрузной шнек_^и зерноуло
витель, расположенный под тран
спортером вороха. Цепные передачи 
молотилки остаются включенными в 
работу только те, которые передают 
вращение от вала барабана к кар
данному валу, приводящему в дви
жение механизмы хедера. В прием- 

'н о й  камере молотилки снимаются

транспортер, стол ж коробка. Чтобы 
хлебная масса свободно провалива
лась через образовавшееся окно 
приемной камеры на стерню, необ
ходимо отнять от главной рамы диа
гональный угольник (деталь 
МА-581) в промежутке между левым 
и правым швеллерами (детали 
МГ-251 и МГ-252). Передние концы 
натяжных прутьев (деталь МГ-954) 
отсоединяются и укрепляются: 
правый прут —  на правом швелле
ре главной рамы, левый прут —  на 
левом швеллере. Этим самым откры
вается свободный путь для прохода 
хлебной массы из приемной камеры- 
на стерню. Е переднему угольнику 
приемной камеры прикрепляется 
наклонная скатная доска из листо
вого железа, по которой хлебная 
масса направляется и скатывается 
на стерню. Во избежание наматыва
ния хлебной массы карданный вал 
на участке, расположенном под мо
лотилкой, ведущий вал транспорте
ра приемной камеры и барабан не
обходимо защитить кожухом из ли
стового железа.

При использовании переоборудо
ванной молотилки комбайна на пря
мом комбайнировании все ее узлы 
монтируются в первоначальное со
стояние. Загиепочные соединения 
коробки приемной камеры с перед
ними кронштейнами заменяются на 
болтовые.

Работа агрегата на скашивании 
производится так же как и на пря
мом комбайнировании. Убираемый 
участок предварительно обкаши
вается. Ввиду небольшого тягового 
сопротивления комбайна его можно 
использовать при скашивании с ко
лесным трактором.

На переоборудование молотилки 
для скашивания хлеба вышеука
занным способом требуется около 
часа.

Если в МТС имеются исправные 
самоходные косилки ЕС-10 и боко
вые грабли 2 ГБТ-2,2, то на скаши
вании хлеба и укладке его в валки 
можно использовать агрегат из само
ходной косилки с тремя секциями и 
прицепленными сзади косилки 
боковыми граблями. Ширина захва
та такого агрегата составляет 
б метров.

Следует отметить, что скашива- 
нцр хлебов косилкой с одновремен, 
ным сгребанием их в валки грабля
ми следует производить только до 
момента полного созревания хлебов, 
так как в полной спелости при 
сгребании из колосьев будет вымо
лачиваться много зерна, что может 
привести К большим потерям.

С. лисовик,
заведующий отделом механиза^ 

ции Томской государственной
сельскохозяйственной опытной 

станции.

Такое отношение в соревнованию 
со стороны тов. Пескова передается 
и среднему техперсоналу, непосред
ственным руководителям строев.

Тт. Песков и Верхола часто быва
ют на стройке. Но их посещения 
сводятся к краткому инструктажу, 
не оставляющему глубоких сдвигов 
в производстве. Такая беспомощ
ность начальников вселяет неуве
ренность и у подчиненных. «Раз 
сам начальник не может ничего 
сделать, а мы что?» —  говорит тов. 

-Еалмыков.
Пренебрежение к соревнованию в 

УНР-787 —  результат плохой__рабо- 
ты руководителей^ партийной и 
п'рофсоюзной организаций треста 
тт. Болотине и Еанаева. Они не 
удосужилйсь за полтора месяца . и 
разу побывать на стройке. Именно 
они по служебному положению и 
партийному долгу призваны воспи
тывать людей.

До знаменательной даты 40-ле
тия Великого Октября остались счи
танные дни, а тт. Болотин и Еана- 
ев не могут возглавить соревнова
ние строителей. Необходимо принять 
самые неотложные меры, чтобы по
колебать поистине олимпийское спо. 
койствие этих руководителей.

И. БОРТОВОЙ, 
доцент университета, депутат 

Кировского райсовета,

Н. МИРОШИН, 
старший научный работник 

университета, председатель жи
лищно-бытовой комиссии 

месткома.

В. ГРАНКОВ,
начальник отдела капитального 

строительства университета.

Н. ЧИРИКОВА.
инструктор облсовпрофа,

Л. ТИТОВА.
корреспондент газеты 

«Красное Знамя».

Больше инициативы 
и разнообразия!
З а м е т к и  о  р а б о ч и х  к л у б а х

В клубе Томского подшипниково
го завода идет вечер, посвященный 
50-летию профсоюзов. С докладом 
выступает заведующая кабинетом 
политического просвещения тов.

. Шустер. В докладе идет речь о за
дачах и значении профсоюзов вооб
ще и ни одного слова не сказано о 
своем заводе, о его нуждах, дости
жениях, коллективе.

Затем недостаточно подготовлен
ное, краткое выступление старого 
заводского рабочего, ныне пенсио
нера тов. Еубанова, и... торжествен
ная часть окончена. Начинается 
вручение грамот коллективам цехов 
и отдельным спортсменам, заняв
шим первое место в заводской 
спартакиаде. Потом кино и танцы.

Тов. Шустер, она же член прав
ления клуба, называет этот вечер 
тематическим. Но. как тематиче
ский вечер, он не удовлетво
рил рабочих. Так произошло пото
му, что подготовкой вечера никто 
по-настоящему не занимался.

й1ожет быть, это единственный 
неудачный вечер на заводе?

Заведующий клубом тов. Недо- 
спелов, порывшись в книге учета 
мероприятий., может сказать вам, 
что у них за год состоялось 32 ве
черя отдыха, прочитано 22 лекции, 
было 40 концертов, Но выясняет

ся, что вечерами отдыха по пре
имуществу называются обычные 
танцы, без игр, аттракционов, за
нимательных концертов. Даже та

кие многообещающие по темам, 
как антирелигиозный и вечер юмо
ра, не запомнились рабочим, пото
му что готовились в спешке и 
прошли неинтересно. ''

Перед учреждениями культуры 
стоит важная задача —  помогать 
коллективу своего предприятия 
развертывать соревнование за вы
полнение плана, способствовать 
борьбе за технический прогресс, 
распространению и внедрению в 
практику передовых методов труда. 
Эта задача решается заводским 
клубом неудовлетворительно.

Готовясь к встрече 40-летия Со
ветской власти, правление клуба 
запланировало «подобрать темы и 
разработать беседы группой доклад
чиков завода для выступления пе
ред рабочими в цехах, красных 
уголках, общежитиях». Однако до 
сих пор неизвестно, какие это бе
седы и кто их будет готовить.

Тов. Шустер, например, говорит, 
что рабочим очень интересно и по
лезно было бы послушать такие 
обзоры, как новое в термообработ
ке, кузнечном, шаифовадьиож ie>

ле, познакомиться с опытом рабо
ты цехов на лучших заводах стра
ны, но члены правления клуба по 
неизвестным причинам не берут на 
себя организацию этого дела.

В правлении клуба четыре работ
ника с технической подготовкой. 
На заводе около 70 специа.листов с 
высшим образованием. Значит клу
бу есть на кого опереться в органи

зации производственно-технической 
пропаганды. Ведь когда потребовав 
лось, могли же сектор технической 
информации и совет БРИЗа офор
мить технический уголок в читаль
ном зале клубной' библиотеки.

Несколько лет-назад подшипни
ковый завод славился своим кол
лективом художественной самодея
тельности. Прошедшей зимой круж
ки художественной самодеятельно
сти работали, готовили программу, 
выступали с концертами. Но вот 
закончились фестивали, сначала 
районный, потом областной, кото
рые ставили своей целью не толь
ко выявить новые таланты, но и 
привлечь к участию в художест
венной самодеятельности большее 
число людей. Увеличились ли пос
ле них клубные кружки художест
венной самодеятельности? Нет. 

Больше того, сразу же после фести
валя они прекратили .работу, и в 
клубе все лето ничего не было, 
кроме киносеансов и танцев. За
ведующий клубом тов. Недоспелов 
объясняет это так:

—- Летом всегда клубная работа 
затихает. Руководители уходят в 
отпуск, да и в кружки никого не 

% атащ ш ь.

Действительно ли так трудно 
«затащить» летом в клуб людей?

Зайдем в мужское общежитие 
X» 2, посмотрим, чем занимается 
молодежь в свободное от работы 
время.

Сергей Семенцов и Николай Ма- 
ханько живут в одной комнате. 
Оба увлекаются фотографией.

—  Зимой в танцевальный кру
жок ходил, —  рассказывает Сер
гей, —  но летом он не работает. 
Сейчас занимаюсь фотографией. Да 
у нас в общежитии очень многие 
фотографируют. Если бы всех 
объединить, интересную фотовы
ставку можно было провести или 
монтаж сделать.

Владимир Матавилов любит 
играть на баяне. В ремесленном 
училище занимался в кружке.

—  Плохо, что нет своего бая
на, —  говорит он, —  чтобы хоро
шо играть, нужно каждый день за
ниматься. Вот если бы в клубе 
был кружок баянистов.

У Виктора Еукарцева и Генна
дия Смолякова родственный вид 
искусства. Виктор режет по дере
ву, а Геннадий рисует. Поэтому 
Виктор доверяется художественному 
вкусу товарища, когда тот раскра
шивает его узорчатые фанерные 
рамки.

—  В клуб ходим, —  говорит 
Виктор, —  но там всегда кийо и 
танцы. Надоедает.

Можно встретить еще много лю
бителей фотографии, живописи, ра
диодела, людей, увлекающихся 
резьбой по дереву, игрой на баяне, 
только в одном общежитии. А 
сколько их в заводском коллективе?

Значит ложно работникам клуба

«затащить» . людей не только в 
кружки художественной самодея
тельности, но организовать еще и 

другие кружки. И сколько интерес
ных и энергичных людей пополни- 
.1и бы клубный актив, приходили 
бы в клуб не как редкие гости, а 
как хозяева.

Сейчас на заводе очень напря
женное время. Готовясь дрстрйно 
встретить праздник 40-й годовщи
ны Октября, коллективы цехов взя- 
.ли на себя повышенные обяза- 
те.дьства. Вот где нужна конкрет
ная, действенная помощь клуба 
производству. Работники клуба дол
жны активно вмешиваться в жизнь. 
Тематические вечера, вечера вопро
сов и ответои, вечера -передовиков, 
серия мероприятий по обмену пере
довым опытом, читательские кон
ференции, выставки, а также дру
гие мероприятия с успехом может 
проводить рабочий клуб. Нужно 
только побольше инициативы и ак
тивности.

Заведующий клубом Томского ле-. 
соперевалочного комбината т. Шев
ченко пытается вспомнить, что у 
них сделано в этом rojiy по произ
водственно-технической пропаган
де.

—  Еак вам сказать, —  после 
продолжительной паузы начинает 
он, —  вот хотели в клубе офор
мить технический уголок. У нас 
ведь сейчас на комбинате много но
вого. Е примеру, пачЕово-рядовая 
штабелевка или погрузка вагонов е 
шапкой. Хотели, чтоб об этом знали 
все рабочие. Обра-гились в произ
водственно-технический отдел. По
просили их сделать фотомонтаж с

описанием и снимками этих мето
дов. Отказались. Даже и слушать 
не захотели.

После короткой заминки тов  ̂
Шевченко рассказал, что главный 
энергетик комбината В. Г. Баум 
провел две беседы: «Значение эко
номии электроэнергии в производ
ственной деятельности комбината» 
и «Энергетика будущего». А глав
ный механик В. П. Федько прочи
тал лекцию «О перспективах разви
тия техники на комбинате в , ше
стой пятилетке».

После такого «солидного» переч
ня мероприятий заведующий клубом 
пожал плечами и закончил:

—  Вот, кажется, и все.
Разговор тов. Шевченко живо

вспоминается, когда инженер про
изводственно-технического отдела 
П. С. Аникина удивлепно заявляет:

—  Фотомонтаж? Да что. вы, ни
когда не заказывали. Вот если им 
надо дрова или машину, тогда при
ходят, заказывают. Мы сейчас де
лаем такой фотомонтаж для крае
ведческого музея, и если нужно 
клубу, можем сделать и для них.

Оказывается, что В. Г. Баум 
проводил беседы, которые назвал 
тов. Шевченко, в, прошлом году, а 
не в нынешнем.

Таким образом, вся производст
венно-техническая пропаганда в 
этом году сводится к одной лекции, 
которую прочел В. П, Федько.

Правление клуба слабо интере
суется вопросами производства. По
этому в плане клубной работы им 
отводится ничтожное место, а тех
ническая интеллигенция комбината 
совершенно не привлекается к уча

стию в клубной работе. В числе 
13 членов правления клуба нет ни 
одного инженерно-технического ра
ботника.

Есть ли у клуба возможность 
сделать производственно-техниче
скую пропаганду интересной, полез
ной, нужной? Разумеется, есть. 
Для этого много различных форм. 
Да и на счету у клуба есть хоро
шие интересные дела. Надолго, на
пример, запомнится всем вечер 
встречи молодых передовиков про
изводства лесоперевалочного комби
ната е новаторами труда карандаш
ной фабрики. Молодые рабочие обо
их предприятий поделились своими 
достижениями, опытом. Или темг- 
тичесЕий вечер «О задачах интел
лигенции в коммунистическом вос
питании трудящихся комбината», 
который был хорошо подготовлен и 
прошел очень интересно.

Правление клуба начало гото
виться к 40-летию Советской вла
сти. И основной упор делается на 
художественную самодеятельность. 
Спору нет —  это важно и нужно. 
По не менее важно подготовить для 
рабочих ., содержательные лекции й 
беседы, организовать встречи с уча
стниками революционных событий, 
провести интересные тематические 
вечера и 4. п. Об этом правлению 
клуба стоит подумать.

Учреждения культуры располага
ют большими возможностями для 
разнообразной культурно-просвети
тельной работы. Их долг— всемерно 
удовлетворять культурные запросы 
трудящихся, быть активными уча
стниками нашей замечательной со
ветской жизни.

А. АБДРАШИТОВ,
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К 40-летаю 
Великого Октября

в  Томске, на углу улицы С!овет- 
<кой и площади Революции, стоит 
внешне ничем не примечательный 
дом. Он не отличается ни монумен
тальностью, ни оригинальной архи
тектурой. Дом, как дом. Но у этого 
здания интересная история. О неко
торых эпизодах, связанных с исто
рией этого дома, и рассказывается 
ниже.

РОЖДЕНИЕ ДОМА
If АД Томском по бесцвет

ному небу ползли се
рые тучи. Слегка моро
сило...

По густой и липкой 
грязи шел чуть сутуловатый чело
век. Он остановился у строящейся 
громады Троицкого кафедрального 
собора и долго смотрел на леса, по 
которым сновали маленькие фигур
ки рабочих. Затем двинулся даль
ше.

Вдалеке, за обильной лужей, раз
махнулись высокие кованные воро
та тюрьмы. Команда людей в тю
ремной одежде, зябко ежась, вышла 
на середину улицы. Около навален
ных в грязь кирпичей и бревен лю
ди в тюремных куртках останови
лись и принялись за работу.

—  Скажите, что делают эти лю
ди? —  обратился к старшему кон
воиру подошедший человек.

—  Дом строить будут, —  нехотя 
ответил тот.

На следующий день томская газе
та «Сибирский вестник» поместила 
заметку о том, что находящийся 
проездом в Томск известный рус
ский писатель А. П. Чехов посетил 
строительство дома губернатора.

Шел 1890 год...
Место, которое было отведено под 

строительство губернаторского дома, 
было как нельзя более символично. 
Если выходить из дома, то по пра
вую руку от него находилась тюрь
ма, по левую —  Троицкий кафед
ральный собор. Три средства, при 
помощи которых династия Романо
вых управляла Россией, располага
лись рядом —  церковь, чиновники 
и тюрьма. Н часто густое буханье 
соборных колоколов сливалось с пе
чальным звоном кандалов...

„ХОЗЯЕВА
ГУБЕРНИИ"

1891 году строитель
ство дома было законче
но. В него вселился 
полновластный хозяин 
обширной Томской гу

бернии —  губернатор.
В Сибири, этом отдаленном углу 

России, все отрицательные стороны 
царизма были наиболее выпуклы. 
Люди, занимавшие видные офици
альные посты, творили в этих ме
стах дикий произвол. Здесь их 
«подвиги» носили особенно р ар у з- 
данный характер. Известно цинич
ное заявление камчатского прави
теля Коха:

—  На небе бог, а на Камчатке 
Кох.

Среди томских губернаторов было 
немало таких, которые, если воз
дать им по заслугам, должны были 
переселиться в соседний с губерна
торским дом, на окнах которого 
красовались решетки. Достаточно 
рассказать о двух —  Лерхе и Азан- 
чевском-Азанчееве.

Лерхе проявил себя в основном 
на поприще безнравственности. Его 
бесконечные «любовные» похожде
ния, в большинстве случаев связан
ные с насилием и растлением мало
летних, создали ему скандалг^ую 
известность не только в Томске, но 
и далеко за его пределами.

Под покровительством Лерхе уго
ловные элементы совместно с поли
цией сделали грабеж или убийство 
в центре города и среди бела дня 
обычным, и частым явлением.

Начало двадцатого века было 
ознаменовано в Томске губернатор
ством черносотенца Азанчевского- 
Азанчеева. Он явился организато
ром и вдохновителем погромов и 
массовых зверских убийств в янва
ре и октябре 1905 года.

Небывалым зверством отличался 
погром 20 октября 1905 года. Тол
па, состоящая из пьяных хулига
нов, прошла по Почтамтской улице, 
неся портреты царя. Впереди тол
пы в полном облачении двигался 
епископ Макарий. Погромщики, 
усиленные казачьей сотней и 
шестью ротами солдат, осадили 
здание управления Сибирской же
лезной дороги, где для получения 
жалования собрались железнодо
рожники.

Пьяная толпа подожгла здание. 
Выбегавших из управления черно
сотенцы убивали на месте. Те, ко
торые пытались спастись на кры
ше или спуститься по водосточным 
трубам, были убиты солдатами.

Зарево пожара было видно дале
ко. Блики огня отражались в ок
нах соседних зданий. Расположен
ный в двухстах метрах губернатор
ский дом был весь освещен.'

Пожар все больше и больше 
охватывал здание. Отчаянные теле
фонные звонки заживо сжигаемых 
людей были, наконец, услышаны 
на водонасосной станции. Началь
ник станции решил подать в горя
щее здание усиленную струю воды. 
Но ему преградили путь солдаты.

—  Не лезь, ваше благородие, —  
сказал фельдфебель, дежуривший 
на станции. —  Пушай горит. Воду 
на пожар не дозволено подавать.

Из губернаторского дома на зво
нок сначала долго не отвечали.

—  Их превосходительство нахо
дятся на балконе, откуда наблюда
ют пожар в управлении железной 
дороги, —  сообщил затем захлебы
вающийся от восторга чей-то пе
тушиный голос.

Наконец, к трубке подошел Азан- 
чевскпй-Азанчеев.

Ето вас. милостивый государь, 
загремелпросил вмешиваться?!

в мембраме его голос. —  Не ваше 
дело! Вы забываетесь!

Губернатор бросил трубку; он хо
тел до конца насладиться небы
валым зрелищем.

Три дня продолжались в Томске 
погромы Ц убийства. В результате 
организованной губернатором звер
ской расправы были сожжены, 
убиты и изувечены сотни человек. 
Среди погромщиков орудовало нема
ло переодетых городовых.

После этого «подвига» епископ 
Макарий был возведен «святей
шим» синодом в сан митропо.лита 
Московского.

Томские большевики в своих ли
стовках призывали ответить на 
очередное преступление царизма 
организованной борьбой. В листовке 
«Памяти погибших от рук царских 
палачей» было написано: «Будьте 
же прокляты, палачи и насильни
ки!.. Близок чае расплаты, идет 
ваш могильщик, тюремщики и убий
цы!».

КАК ТОМСКИЕ 
СТУДЕНТЫ ПОБИЛИ 

ПАРЯ
1891 году через Томск 
проезжал будущий царь 
Николай II. Он побыл в 
Томске несколько дней и 
жил в доме, об исто

рии которого мы рассказываем.
У дверей дома дежурили бес
сменно городовые, в покоях для 
наследника отвели лучшие ком
наты. Томские воротилы лез.ти 
из кожи вон, чтобы угодить 
сынку царя. Он побывал на засе
дании ученого совета в универси
тете. Заикаясь от верноподданниче
ского восторга, попечитель округа 
Флоринский прочел решение об из
брании Николая почетным членом 
университета. Так будущий царь и 
невежда стал «ученым».

Переполох, связанный с именем 
Николая, повторился в губернатор
ском доме через четырнадцать лет. 
На этот раз причиной его было 
происшествие с портретом царя.

«Почетный член университета» 
за четырнадцать лет успел стать 
царем и в первый же день своего 
царствования обагрил руки кровью 
своих подданных.

Бездарное правление царя, глу
бокие пороки всей государственной 
системы порождали-все большее и 
большее обнищание масс, рост без
работицы.

По стране прокатывалась чаще 
и чаще волна возмущения. Пролета
риат и крестьянство, руководимые 
большевиками, поднимались на 
бопьбу с царизмом. Не оставалось в 
стороне от революционной борьбы 
и студенчество.

Шел 1905 год. В Томском уни
верситете было тревожно. Чувство
валось. что нака.ленная атмосфера 
вот-вот разразится грозой. Ректор 
заперся в своем кабинете, сове
щаясь с реакционно-настроенными 
профессорами. Надзиратели попря
тались, и в коридорах можно было 
встретить только возбужденных 
студентов.

Около трехсот студентов сидели 
за столами, стояли в проходах, ок
ружая кафедру, на которой стоял 
коренастый молодой человек.

Оратор говорил о позорной для 
России русско-японской войне, о 
кровавом воскресенье в далеком 
Петербурге, о том, что система цар
ского самодержавия прогнила в са
мой своей основе.

Долго потом бушевала аудитория. 
Один за другим на кафедру подни
мались ораторы, и в толпу студен
тов падали обжигающе-смелые сло
ва.

Затем студенты поднялись на 
ВТОРОЙ этаж, где находился акто
вый зал, в котором царя-кровопий- 
цу когда-то посвящали в сан уче
ного. Дверь зала была заперта.

—  Домай дверь!
Двери распахнулись, и студен

ты заполнили зал.
Студент с юридического факуль

тета широко размахнулся палкой, 
и раздался треск раздираемого по
лотна.

Когда студенты вышли из акто
вого зала, пробравшиеся туда над
зиратели обомлели: на громадном 
портрете царя, висевшем в простен
ке между окнами, красовалась ды
ра.

Ш

О ТОМ, КАК 
IУБЕРНА ТОР 
УПРАЗДНИЛ 

ПРОСВЕЩЕНИЕ
ЕТО 1911 года. V подъ
езда губернаторского до
ма остановилась коляс
ка. Дакей уложил на 
запятках несколько че

моданов, стряхнул пыль с сиденья.
С парадного сошел вечно хмурый, 

с продолговатым лицом и презри
тельно поджатыми губами губерна
тор Гран. Глядя прямо перед со
бой, он уселся в коляску.

На пристани губернатора ждали. 
Ему была отведена лучшая каюта 
на пароходе, идущем в Нарым.

Сидя в каюте. Гран вспоминал 
донесение нарымского уездного 
исправника. В нем рассказывалось 
о том, что политические ссыльные, 
живущие в Нарымском уезде, 
устроили столовые, потребительские 
лавки и, что самое опасное, —  биб
лиотеки. К ссыльным идет местное 
население. Кроме того, многие 
ссыльные занимаются частной пе
дагогической деятельностью, ис
пользуя ее в целях большевистской 
пропаганды.

Прибыв в Нарым, Гран в первую 
очередь устроил разнос местным 
властям за допущение ими преступ-. 
ной свободы среди политических 
ссыльных. Затем попытался устра
шить ссыльных в личной беседе. 
Однако они держались спокой
но, на их лицах не было видно 
страха перед начальником.

Перед отъездом губернатор оста
вил уездному надзирателю специ
альные указания о режиме, в кото
ром должны были содержаться по
литические ссыльные.

В октябре уездный исправник 
донес губернатору, что существо
вавшие у ссыльных Нарымского 
края организации, в том числе 
библиотеки, ликвидированы.

Так обитатели углового дома «бо
ролись» с неграмотностью и «на
саждали» культуру,

ЛОМ СВОБОДЫ
'  ОСЛЕ Февральской рево

люции томский губер
натор бежал. В бывшем 
губернаторском доме 
разместился революци

онный орган —  Совдеп. Теперь это 
здание стало называться Домом Сво
боды. В него, как полноправные 
хозяева, вошли трудящиеся.

Над бывшим губернаторским до
мом ветер вытягивает алое полот
нище, и ласково потрепав его, бро
сается вниз, пробегает по стенам 
здания, шурша в плакатах. А пла
катов много. Дом Свободы говорит 
столистым языком плакатов:

—  Не верь кадетам, трудовой нгь, 
род!

—  Все на митинг!
—  Что сделал ты для револю

ции?
—  Все под знамя революции!
В шелесте знамен и белой кисее 

вьюг по стране шагал 1918 год.
В Томске, ^как и везде, контрре

волюция не желала сдавать своих 
пошатнувшихся позиций. Меньше
вистские и кадетские настроения, 
вредительство, саботаж, диверсион
ные акты, обилие уголовных пре
ступлений —  против всего этого 
должна была бороться революцион
ная власть. Во главе этой нелегкой 
борьбы стал Совет рабочих и, сол
датских депутатов.

Совдеп помещался в здании Дома 
Свободы. День-деньской в комнатах 
Совдепа трещат телефоны, и^ окон 
плывут сизые облака махорочного 
дыма. По коридорам бегают люди в 
кожаных куртках, увешанные ору
жием, в солдатских папахах и сту
денческих форменных тужурках.

Людям из Дома Свободы приходи
лось очень много работать. Борьба 
с контрреволюцией, помощь голода
ющим крестьянам, восстановление 
разрушенного городского хозяйст
ва —  все это лежало на плечах 
депутатов Совета.

Поддерживая постоянную связь с 
руководящими органами партии, 
следуя указаниям великого Ленина 
и директивам ЦК партии, томские 
большевики направляли , деятель
ность Советов на борьбу за уста
новление Советской власти в Том
ской губернии.

ДОМ СВОБОДЫ 
ПОД ОГНЕМ

о д и н  из последних 
дней мая 1918 года 
было слякотно. С раз
ных концов города в 
предутренней мгле к 
городскому саду, рас-

положенному напротив Дома Сво
боды, скользили тени вооружен
ных людей. Они собирались в куч
ки, о чем-то тихо переговариваясь 
и едва слышно позвякивая затвора
ми винтовок. У всех на рукавах 
были белые повязки.

Мимо одной из групп проехал 
верховой красногвардеец. Раздался 
выстрел, и всадник вместе с ло
шадью упали.

Это послужило сигналом. С раз
ных сторон по Дому Свободы от
крыли огонь. Пули сухо щелкали о 
толстые стены, со звоном пробива
ли стекла окон.

Это кадеты и эсеры попытались 
устроить белогвардейский мятеж. 
Начать они решили с захвата Дома 
Свободы.

Губернский совдеп умело органи
зовал отпор белогвардейцам. Крас
ногвардейцы отдельными отрядами 
начали теснить мятежников.

Бой был недолгим. Белогвардей
цы, окруженные со всех сторон, 
побросали оружие и побежали. Не
сколько дней подряд после этого в 
городском саду находили винтовки, 
револьверы и патроны.

К десяти часам утра мятеж был 
ликвидирован. Газета «Знамя рево
люции» в номере от 30 мая, ка
саясь событий этого дня, писала: 
«Правые эсеры вкупе и влюбе с 
бывшими офицерами из кадетского 
корпуса захотели сегодня утром ра
зыграть в Томске гражданскую вой
ну... Эта авантюра не удалась...».

ЗА ВЛАСТБ СОВЕТОВ'
ОСЕНИ 1919 года Еол- 
ча.Е был разгромлен.

16 августа 1919 го
да ВЦИК и Совнарком 
приняли «Обращение к 

рабочим, крестьянам, инородческо
му населению и трудовому казаче
ству Сибири», в котором говори
лось: «Бывший царский адмирал 
Колчак, самозванно именовавший 
себя «верховным правителем», и его 
«совет министров» объявляются 
вне закона. На всей территории 
освобожденной Сибири восстанавли
ваются органы Советского само
управления трудящихся на основе 
Конституции РСФСР».

17 декабря 1919 года в Томском 
Доме Свободы разместился ревком, 
а 21 декабря  ̂ в Томск вошла раз
ведка 2-й бригады 30-й дивизии 
5-й армии. Томичи радостно встре
чали красноармейцев. Советская 
власть окончательно утвердилась в 
угловом доме, над которым прошу
мели грозовые ветры истории.

Здесь в начале двадцатых годов 
размещался окружной исполком, 
проводивший большую работу по 
ликвидации последствий граждан
ской войны.

Этот период был нелегким. Хо
зяйство было разрушено семилетней 
войной. Нехватало самого необходи
мого. Бывали периоды, когда в 
уездах губернии народные суды 
прекращали работу из-за отсутст
вия бумаги.

В такой обстановке приходилось 
работать органам Советской власти. 
До утра в бывшем губернаторском 
доме светились окна. Здесь заседа
ли различные комиссии, здесь ре
шались важные для губернии воп
росы.

Большевики смело вступили в 
борьбу с трудностями. В первую 
очередь необходимо было решить 
продовольственную проблему. В де
ревню отправились 62 продово.льст- 
венных отряда и 41 рабочая дру
жина. В промышленные центры 
страны было направлено необходи
мое продовольствие. За шесть меся
цев 1920 года голодный Петроград 
получил от трудящихся Томской 
губернии свыше 50 процентов все
го привезенного в город хлеба.

Громадная работа по восстанов
лению разрушенного хозяйства 
страны, которую возглавила боль
шевистская партия, дала свои пло
ды.

И первая в мире страна победив
шего народа вступила на путь 
успешного строительства социализ
ма.

ДЛЯ УЧЕНЫХ
БЫВШЕМ губернатор
ском доме теперь раз
мещается томский Дом 
ученых.

Томск является од
ним из крупных вузовских горо
дов, сибирским центром научно-ис
следовательской мысли. Здесь рабо
тают: университет, пять институ- 
тбв, готовящих высококвалифициро
ванных специалистов по всем от

раслям народного хозяйства.

Широко известны ва пределами
Томска его научно-исследователь
ские учреждения —  Сибирский фи
зико-технический институт, науч
но-исследовательский институт вак
цин и сывороток Министерства 
здравоохранения СССР, областной 
научно-исследовательский инсти
тут физических методов лечения и 
курортологии.

Среди томских ученых немало та
ких, имена которых известны дале
ко за пределами Томска. Они внес
ли немалую лепту в развитие со
ветской и мировой науки. Многие 
их открытия и исследования имеют 
большое народнохозяйственное зна
чение.

Шировой известностью и призна
нием в Советском Союзе и за гра
ницей пользуется заслуженный дея
тель науки, ’ член-корресГпондент 
Академии наук СССР, профес
сор доктор физико-матема'гических
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...Большая и светлая, хорошо об
ставленная комната. Группа ребят 
окружила высокую, улыбающуюся 
женщину. Это воспитательница 
Н. М. Дмитриева.

—  Надежда Михайловна, а скоро 
пойдем гулять?

—  А мы пойдем завтра в кино?
—  Пойдем. И в кино, и гулять 

пойдем, —  отвечает Надежда Ми
хайловна.

В это время в соседней комнате 
Герой Социалистического Тру.~под наблюдением другого педагога
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На снимке: здание Дома ученых. Фото Ф. Хнтрвиееича.

наук,
да В. Д. Кузнецов. Его работы по 
изучению поверхностной энергии, 
пластичности и прочности, кристал
лизации, резания, трения и износа 
металлов и многих других техниче
ских важных вопросов послужили 
основой создания новой области фи
зики —  физики твердого тела.

Группа физикотехников, возглав
ляемая профессором А. А. Воробье
вым, впервые в стране начала рабо
тать над изготовлением установки 
для использования в промышленных, 
научных и лечебных целях атом
ной энергии —  бетатрона. Труд не
скольких лет увенчался успехом. 
Сейчас бетатроны, изготовленные в 
лаборатории ' физико-технического 
факультета политехнического ин
ститута, установлены в московских, 
ленинградских, киевских, тбилис
ских и многих других научно-ис
следовательских центрах.

Ученые-медики разрабатывают 
проблемы, имеющие большое значе
ние для практики и теории здраво
охранения. Мировую известность 
приобрело имя выдающегося том
ского хирурга академика Андрея 
Григорьевича Савиных. Начав в 
1919 году в качестве врача-орди- 
натора госпитальной хирургической 
клиники. А. Г. Савиных прошел 
путь до крупного ученого, действи
тельного члена Академии медицин
ских наук СССР. Им написано более 
50 научных трудов.

Опираясь на богатые традиции 
отечественной науки, академик Са
виных разработал методику опера
ции и впервые в мировой науке 
проник хирургическим путем р об
ласть средостения человека из 

. брюшной полости через диафрагму. 
Г Этим хирург открыл широкие пер- 
' спективы для изучения и ликви

дации различных заболеваний пи
щевода, сердечно-сосудистой и ле
гочной систем.

Академик Н. В. Вершинин и про
фессор Д. Д. Яблоков возглавили 
группу ученых, занявшихся разра
боткой методов извлечения из си
бирских лекарственных растений и 
внедрения в практику здравоохра
нения новых лечебных препаратов. 
Больные получили сибирскую кам
фару из. пихтового масла, сердеч
ные, тонизирующие, кровоостанав
ливающие и другие препараты. Эти 
препараты оказались способными 
заменить ряд импортных дорого
стоящих медикаментов.

Многие выпускники высших 
учебных заведений, выйдя на ши
рокую дорогу самостоятельного тру
да, применяют новые научные ме
тоды.

Томские ученые активно помога
ют производству. Научные работ
ники политехнического института' 
немало оказали помощи Кузбассу, 
передав угольным предприятиям 
бассейна много научно-исследова
тельских работ.

Немалую роль в деле помощи 
производству играет Дом ученых.

В комнаты, где жил представи
тель самодержавия, тормозившего 
развитие науки, теперь приходят 
советские ученые и работники про
изводства, чтобы посоветоваться по 
тем или иным важным вопросам. 
При Доме ученых работает бюро 
содружества ученых с работниками 
производства, которое организует 
семинары для заводских инженеров, 
лектории, проводит научно-техниче
ские конференции.

Для научных работников и чле
нов их семей при Доме ученых ор
ганизовано 28 различных круж
ков, проводятся тематические вече
ра и вечера отдыха. Для ученых 
организованы лектории, способст
вующие повышению их идейно-тео
ретического уровня.

V
Чванливый Тобизен, развратник 

Дерхе, обагривший руки кровью 
томских рабочих черносотенец 
Азанчевский-Азанчеев ушли в 
прошлое. Они навсегда покинули 
стены дома, изгнанные восставшим 
народом.

Сегодня советские люди приходят 
в этот дом, чтобы решить важные 
вопросы науки, рассказать молоде
жи о революционной борьбе стар
шего поколения, просто отдохнуть.

...Шумят седые клены. Из откры
того окна слышна музыка. Прозву
чат чей-то счастливый смех... Ста
рый дом живет новой, молодой 

к жизнью.

Екатерины Ефремовны Малявкиной 
ребята готовят домашние задания.

—  Сейчас мы пойдем кушать, —  
говорит Екатерина Ефремовна, —  
а потом в школу.

Комната продленного дня для де

тей раоочих и служащих, созданная 
при детском секторе Дома культуры 
Томского электромеханического за
вода, начала свою работу 10 сен
тября. Здесь проводят свой досуг и 
готовят уроки ученики 1— 4 клас
сов, родители которых заняты в это 
время на работе. Создано 2 груп
пы —  одна группа занимается в 
первую смену, другая —  во вто
рую. Для школьников организуются 
экскурсии, читки книг. При Доме 
культуры специально для детей ра
ботает столовая.

РебяФа с удовольствием проводят 
здесь свое время.

На снимке; в детской столовой.
Текст Ю. КУЦЕНКО.

Фото В. ОГОРОДНИКОВА.

ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ40ЯР0Н ЗА БЫСОНИЕ НАДОИ МОАОНА

НА 1 СЕНТЯБРЯ 1957 года

Е. Корнева надоила по 2.645 
килограммов молока на корову

обо*

d
d Фаммия, имя К о л х о з Р а й о н О рз fj

доярки
"5 «5 2 сь

1 Корнева Е.
2 Акулова Е.
3 Пряслова Е.
4 Мяссо Э.
5 Федосова А.
6 Гургон М.
7 Барышева Е.
8 Киселева А.
9 Звеникс 3.

10 Соколова Е.
11 Ерошников^ М.
12 Кирьянова Л.
13 Фадеева Н.
14 Сухачева М.
15 Муйсте Л.
16 Васильчук Н.
17 Трей Э.
18 Пахомова Н.
19 Якобьяннс М.
20 Кошман А.
21 Губарь Г.
22 Барышева. А.
23 Грехова Л.

24 Горничных К.
25 Плейцес А.
26 Ткаченко А.
27 Бадажкова Т.
28 Бурдавицвна
29 Андреева М.
30 Исаева Е.
31 Лырова Е.

32 Лаврова 3.

33 Потюпкина А.
34 .. Воробьева В.
35 Ромашова А.
36 Зимарева М.
37 Рыль Е.
38 Брош Б.
39 Зиновия М.

Tfc.
40 Лешкова 3.
41 Титкова А.
42 Куклина К.
43 Студилова Л.
44 Дурнева
45 .Левченко Д.
46 Ефимова А.
47 Шомас А.
48 Меляова Е.

49 ПрокудиЯа Н.
50 Жидкова Ф.
51 Бессонова А.
52 Баканча А.
53 Ромашова П.
54 Михайлова Л.
55 Домуховская А.
56 Томилова А.
57 Cj>'J)KOBa Л.
58 Тихонова
59 Вахтова

60 Климентова
61 Кузнецова А.
62 Челебеева Н.
63 Грицук А.
64 Михайлова А.

65 Непомнящих А.

66 Серко>ва К.
67 Артамрврва К.
68 Гоман М.
69 Глушаченко
70 Дзедонс М.

71 Мояина Р.
72 Вторушина П.
73 Волховская М.
74 Госсман С.

75 Вильт И.
76 Боровикова К.
77 Сабельфельд Ф.
78 Копылова Е.
79 Пономарева
80 Карева Е.
81 Геращенко А.
82 Богомолова А.
83 Жейдурс Г.
84 Хлебникова А.
85 Серго Е.
86 Дзедонс 3.

87 Курочкина А.
88 Прейс О.
89 Теплова
90 Маркина Т.
91 Алиткина А.
92 Кудрявцева Е.
93 Сагина Л.
94 Туркатова Г.
95 Андреева А.
96 Шабуивиа Н.
97 Горбупова Ф.

«Победа»
«Победа»
«Красный Октябрь» 
«Северное сияние» 
«Победа»
«Красный Октябрь» 
«Северное сияниё» 
«Победа» 
«Комсомолец» 
«Победа» 
«Комсомолец» 
«Северное сияние» 
«Северное сияние» 
«Комсомолец» 
«Северное сияние» 
«Красный Октябрь» 
имени Ильича 
«Победа»
«Победа»
«Вперед к комму
низму»
«Северное сияние» 
«Северное сияние» 
«Вперед к комму
низму»
имени .Сталина 
«Путь социализма» 
имени Ленийа 
имени Сталина 
«Комсомолец» 
«Единый труд» 
«Комсомолец» 
«Вперед к комму
низму»
«Путь к комму
низму»
имени Ленина
«Коммунист»
«Победа»
«Единый труд» 
имени Калинина v 
имени Свердлова 
«Путь к комму
низму»
имени Сталина 
имени Шверника 
имени Калинина 
имени Свердлова 
«Победа»
«Путь социализма» 
именй Сталина 
имени Свердлова 
«Вперед к комму
низму»
«Северное сияние» 
имени Шевченко 
«Прогресс» 
имени Свердлова 
«Коммунист» 
имени Шверника 
«Путь Октября» 
имени Сталина 
имени Шверника 
имени Жданова 
«Вперед к комму
низму»
имени Хрущева 
«Северное сияние» 
«Красный Октябрь» 
«Путь Октября» 
«Вперед к комму
низму»
«Вперед к комму
низму»
имени Ворошилова 
«Единый труд» 
имени Ильича 
имени Жданова 
«Вперед к комму
низму»
«Красный Октябрь» 
«Коммунист» 
«Вперед к комму
низму»
«Путь к коммз -̂ 
низму»
имени Дзержинского 
«Коммунист» 
«Заветы Ленина» 
«Красный Октябрь» 
имени Жданова 
«Путь ленинизма» 
имени Шевченко 
имени Ленина 
«Путь социализма» 
«Единый труд» 
«Путь социализма» 
«Вперед к комму
низму»
«Красный Октябрь» 
«Путь социализма» 
имени Хрущева 
имени Сталина 
имени Хрущева 
имени Калинина 
« Коммунист» 
имени Дзержинского 
имени Калинина 
имени Ленина 
«Коммунист»

Кожевниковский
Кожевниковский
Молчановский
Бакчарский
Кожевниковский
Молчановский
Бакчарский
Кожевниковский
Асиновский
Кожевниковский
Асиновский
Бакчарский
Бакчарский
Асиновский
Бакчарский
Молчановский
Чаинский
Кожевниковский
Кожевниковский
Томский
Бакчарский
Бакчарский

Томский
Парбигский
Томский
Парбигский
Парбигский
Асиновский
Томский
Асиновский

Томский

Томский
Кожевниковский
Кожевниковский
Кожевниковский
Томский
Кожевниковский
Асиновский

Молчановский
Парбигский
Кожевниковский
Кожевниковский
Асиновский
Кожевниковский
Томский
Парбигский
Асиновский

Томский
Бакчарский
Кожевниковский
Молчановский
Асиновский
Кожевниковский
Кожевниковский
П.-Троицкий
Парбигский
Кожевниковский
Асиновский

Томский
Асиновский
Бакчарский
Молчановский
П.-Троицкий

Томский

Томский
Парбигский
Томский
Чаинский
Асиновский

Томский
Молчановский
Кожевниковский

Томский

Молчановский
Кожевниковский
Кожевниковский
Кожевниковский
Томский
Асиновский
Колпашевский
Кожевниковский
Парбигский
Томский
Томский
Томский

Томский
Молчановский
Томский
Асиновский
Молчановский
Асиновский
Кожевниковский
Кожевниковский
Кожевниковский
Кожевниковский
Асиновский
Кожевниковский

'2645
2359
2336
2258
2226
2219
2197
2086
2069
2060
2019
2017
2016
2004
1968
1953
1953
1950
1948

1946
1922
1917

1915 
1910 
1910 ' 
1910 
1888 
1880 
1879 
1867

1859

1854
1842
1840
1836
1817
1811
1805

1802
1796
1785
1781
1771
1767
1762
1757
1754

1752
1740
1733
1729
1725
1723
1717
1716
1715
1712
1702

1700
1698
1696
1695
1690

1689

1688
1687,
1678
1676
1674

1673
1673
1664

1654

1648
1648
1647
1643
1638
1635
1634
1628
1628
1628
1625
1618

1618
1617
1610
1610
1609
1609
1609
1608
1607
1604
1603
1600
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В ЗАВОДСКИХ 
СТОЛОВЫХ

«Дешево, вкусно и сытно!..,».
Е м и посмотреть книги жалоб и 

предложений в некоторых столовых, 
обслуживающих предприятия Том
ска, то редко можно увидеть записи 
такого содержания.

Гораздо больше в книгах записей 
другого характера: «В буфете нет 
горячего», «В. столовой грязно», 
«Очень долго стоял в очереди у 
раздаточной», «Котлеты невозмож
но есть —  с запахом».

Дешево и вкусно накормить ра
бочего —  святая обязанность ра
ботников заводских столовых. К со
жалению, некоторые руководители 
столовых считают эти два понятия 
несовместимыми. По их мнению, 
чтобы сделать дешевый обед, надо 
снизить его качество.

Именно так поступают в столовой
15 Томского треста столовых при 

заводе режущих инструментов и в 
филиале этой столовой на маномет
ровом заводе.

Важную роль в приготовлении 
блюд играет качество продукции, 
поступающей на кухню из холо
дильников и других мест хранения. 
Во всех заводских столовых имеют
ся холодильники. В одной они боль
ше, в другой —  меньше. Собствен
но, их величина и играет решаю
щую роль. Очень маленький «погре
бок», если можно так выразиться, у 
столовой при заводе «Томкабель». 
Продукты хранить негде. В резуль
тате в пищу рабочим иногда попа
дает несвежее мясо.

Другая беда в столовой Ml 4, об
служивающей рабочих электромеха
нического завода. Здесь давно нача
ли строить овощехранилище, но до 
сих пор оно не готово. Сейчас идет 
заготовка овощей, а хранить их не

где.
В рационально организованном 

питании много значит разнообраз- 
—ное меню. Везде, за исключением 
^столовой Ml 4, меню примерно та

кое: бор.щ или щи, котлета с карто
фельным пюре, каша гречневая, 
иногда рыба, чай или компот. И так 
изо дня в день. А ведь можно при
готовить супы, мучные и крупяные 
блюда, сделать из овощей котлеты. 
Так в чем же дело?

Главное —  искусство повара, его 
забота о людях, любовь к своему 
труду.

Если в буфета столовой Ml 4 по
явились вкусные, пышные, поджа
ренные пирожки —  знайте, их 
пекла повар А. А. Воробьева. Если 
повар А. М. Полудинцева возьмется 
готовить супы, можно не сомневать
ся —  они будут хорошими. И так 
во всем. Можно в котлете с карто
фельным пюре положить кусочек 
огурца (а они везде есть), можно 
подать оладьи горячими? —  Можно.

Птобы рабочий мог в обеденный 
перерыв успеть и покушать и от
дохнуть, в рабете столовой должна 
быть четкость и порядок. Все за
водские столовые давно уже пере
шли на самообслуживание. Однако 
это мало что изменило. Рабочий и 
сейчас затрачивает на обед много 
времени. Очередь в кассу, очередь в 
раздаточную, очередь, чтобы занять 
место за столом...

И все из-за неорганизованности. 
Кассиры работают медленно, в раз
даточной только одно окно, у кото
рого работает один —  два человека. 
Все эти «узкие места» давно пора 
ликвидировать. Можно открыть бу
феты прямо в цехах и продавать в 
них талоны на обед. Можно ввести 
абонементы, увеличить число раз
датчиц во время обеда.

Многие из перечисленных недо
статков объясняются недопустимой 
теснотой в ряде заводских столо
вых. В столовой при манометровом 
заводе к раздаточной ведет такой 
узкий проход, что двум человекам в 
нем не разойтись. Поэтому вместо 
10— 15 минут рабочие тратят 40—  
45 минут на обед.

На «Томкабеле» заводская сто
ловая iNl 15 расположена на терри
тории одного цеха, в стороне от 
друЛ'их цехов. Туда ходит очень ма
ло рабочих —  далеко. Столовая по
чему-то работает только до трех ча
сов дня. К этому времени часто 
остается много блюд. 1*огда все су
пы и котлеты уносятся в погреб, а 
назавтра разогреваются и подаются 
«свежими». За этим, естественно, 
следуют жалобы.

Все эти беспорядки в рабочих 
столовых не могут быть терпимы.' 
Томскому тресту столовых следует 
обратить на это особое внимание.

Ю. ЮРИН. .

XII сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН

К И Н О

„М оленье о , счастье"

I Выступая на открытии XII сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН, 
многие делегаты поздравляли деле
гацию Малайи с приемо.ч этой стра
ны в члены ООН. Глава делегации 
Саудовской Аравии Ахмед Шукейри, 
выступавший от имени всех араб
ских стран, выразил уверенность, 
что вслед за Малайей в ООН будут 
представлены народы Алжира, Со
мали и других стран Азии и Афри
ки, борющиеся сейчас за свою на
циональную независимость.

Прием Малайской Федерации в 
члены ООН от имени советского на
рода и правительства СССР привет
ствовал заместитель главы делега
ции СССР В. В. Кузнецов.

Свободолюбивые народы, сказал 
он, приветствуют достижение неза
висимости еще одной нацией азиат
ского континента. ‘ Советский Союз 
с первых дней своего существова
ния является принципиальным про
тивником всякого угнетения одной 
нации другой, он последовательно 
проводит в жизнь принцип полного 
равноправия всех народов, их друж
бы и взаимной помощи друг другу. 
Вполне естественно и закономерно 
поэтому, что создание нового незави
симого государства Малайской 
Федерации —  было с радостью 
встречено в Советском Союзе.

Независимость Малайи в рамках 
Британского содружества наций, как

предоставит Малайской Федерации 
возможность внести свой вклад в 
развитие делового сотрудничества 
между странами Азии и всего мира, 
в дело укрепления мира и безопас
ности.

Советская делегация, продолжал 
В. В. Кузнецов, рассматривает еди
нодушную поддержку приема Ма
лайской Федерации в ООН как но
вое проявление солидарности членов 
Организации с принципом универ- 
са.дьности ООН. Советская делега
ция выражает надежду, что этот 
принцип будет и в дальнейшем ле
жать в основе урегулирования воп
роса о приеме новых членов в ООН.

Мы искренне желаем малайскому 
народу, завоевавшему первый этап 
независимого существования, всяче
ских успехов в деле быстрейшего 
достижения экономической самосто
ятельности, всестороннего развития 
страны, а также поднятия своего 
благосостояния и национальной 
культуры.

Советский делегат приветствовал 
представителей Малайской Федера
ции и пожелал им успещной и пло
дотворной деятельности в деле осу
ществления высоких принципов 
ООН по сохранению и упрочению 
всеобщего мира.

Затем состоялись заседания коми
тетов, на которых были избраны их 
председатели. Председателем первого

известно, была достигнута в ре- комитета (по политическим вопросам
и вопросам безопасности) избран 
Д. Абдох (Иран), специального по
литического комитета —  Э. А. Ка^ 
талан (Гватемала), комитета по 
экономическим и финансовым воп
росам —  Иржи Носек (Чехослова
кия), комитета по социальным, гу
манитарным и культурным вопро
сам —  г-жа 0. Дионее (Норвегия), 
комитета по вопросам опеки —  Та- 
нат Коман (Таиланд), комитета по 
административным и бюджетным 
вопросам —  Ван Аш Ван Вейк (Гол
ландия), юридического комитета —  
С. Перес (Венесуэла).

зультате героической борьбы муже
ственного малайского народа против 
иностранных колонизаторов, пре
пятствовавших экономическому и 
социальному прогрессу этой страны.

Вступление Малайской Федерации 
Б ООН, установление и развитие 
дружественных отношений со всеми 
странами, независимо от их соци
альных систем, на основе уважения 
принципа равноправия, государст
венного суверенитета ' и невмеша
тельства во внутренние дела может 
оказать благотворное влияние на 
дальнейшее развитие страны. Это

П л е н а р н о е  з а с е д а н и е  18 с е н т я б р я

НЬЮ-ЙОРЕ, 18 сентября. (ТАСС). 
Сегодняшнее утреннее заседание Ге
неральной Ассамблеи ООН было по
священо выборам восьми вице-пред
седателей Ассамблеи. Тайным голо
сованием избраны представители 
Цейлона, Парагвая. США, Англии,

Советского Союза, Франции, Туниса, 
а также чанкайшист.

Представитель Испании, кандида
тура которой поддерживалась лати
ноамериканскими и некоторыми за
падными странами, получил 41 го
лос и не был избран.

Томский кинозритель с интересом 
встретил художественный фильм 
«Моленье о счастье», поставлен
ный Пекинской киностудией по 
одноименному рассказу великого 
писателя-реалиста Лу Синя, про
званного на его родине «китайским 
Горьким». Умело используя основ
ную сюжетную канву рассказа, ав- 

'■оры фильма (сценарист Ся Янь, 
режиссер Сан Ху), дополнив лите
ратурный источник рядом эпизодов, 
создали правдивую и страстную ки
ноповесть о суровой судьбе женщи
ны из народа в дореволюционном 
Китае.

...Пейзаж, подернутый легким 
багрянцем осени. Вокруг все объято 
покоем. И словно эхо над горной 
грядой, доносится приглушенно
взволнованный голос дикуэра-пове- 
ствователя: '

— Сегодняшней молодежи эти 
события покажутся далеким прош
лым... Но это было не так давно, 
всего сорок лет тому назад...

В холмистых долинах, у склонов 
лесистых гор. затерялось захолуст
ное селение. В этих местах проте
кала жизнь овдовевшей крестьянки 
Сян Линь. Силою и обманом рас

четливые и жадные свекровь и ее 
брат вторично выдают замуж 
Сян Линь. Но убедившись, что 
новый муж. — человек благородный 
и трудолюбивый, Сян Линь ему 

протянула руку дружбы и согла
сия.

Но вот муж надорвался от непо
сильной работы. Постоянно думая 
о необходимости избавиться от ка
бального долга, он, не оправившись 
от болезни, берется за еще более 
изнурительную работу, которая и 
довела его до могилы. Тут же обру
шивается новое несчастье: малолет
него сына загрыз волк.

Сян Линь'уходит к богатым лю
дям в служанки. В доме хозяев со
вершается обряд «моления о сча
стье». «Этот торжественный об
ряд, — как пишет в своем расска
зе Л у Синь, -= . совершают в конце 
года: приносят жертвы богу счастья 
и вымаливают у него ниспослания 
всяческого благополучия в пред
стоящем году».

Узнав о совершенных Сян Линь 
«грехах» (бегство из дома свекро
ви, вторичное замужество), суевер
ные хозяева не допускают ее к свя
щенным дарам и изгоняют одинокую 
женщину из дома.

Сквозь мглистый туман зимних

сумерек бредет прихрамывая ни
щенка. Ослабевшие руки вьтускают 
последнюю жалкую опору —  бамбу
ковый посох. Неумолчный свист 
снежного ветра заглушает -слабый 
стон человека, припавшего к холод
ной земле...

И снова голос диктора:
—  Сян Линь была трудолюби

вая, честная женщина с чистой ду
шой. Тяжкие страдания сломили ее. 
И она умерла, гонимая жестокими и 
невежественньши людьми.

Замечательная артистка Бай Ян 
создала удивительно цельный об
раз забитой, приниженной всей па
триархально-феодальной средой, но 
целомудренно-чистой сердцем жен
щины, образ, который надолго со
хранится в памяти зрителя. Трудно 
сказать, какому месту в фильме 
можно отдать предпочтение по силе 
впечатляемости. Таких эйизодов 
много. Вот Сян Линь, держа в руке 
уцелевшую детскую туфельку, каж
дому встречному без устали, как в 
бреду, повторяет свой гбрестный 
рассказ о том. как волк утащил 
несчастного мальчика.

Не забыть лица Сян Линь, когда 
она стоит над телом мертвого мужа. 
Ошеломившее ее горе застыло в во
просительно-гневном. отчаянном 
взгляде широко раскрытых глаз. 
Этот бесслов'^сный кинокадр с ис
черпывающей глубиной раскрыл на
грянувшую трагедию беспредельного 
одиночества. *

Выразительна игра артиста Вей 
Хао-лина. Простой крестьянин-тру
женик из глухого горного селения, 
заботливый муж и нежный отец— 
таков созданный артистом образ 
Хэ Лао-лю

Запоминаются артисты Ли Дзи-по 
и Ши Линь в ролях хозяев-обыва- 
телей супругов Лу Сы.

Несмотря на грустный конец, эта 
киноповесть не вызывает уныния. 
Внутренний ее пафос безусловно 
оптимистичен, ибо это произведе
ние напоминает о том. что светлый 
день народа Китая завоеван в 
борьбе с жестоким прошлым, кото
рое уже никогда не вернется. В 
этом неоспоримое достоинство филь
ма «Моленье о счастье», заслужен
но получившего Особую премию на 
X международном кинофестивале в 
Карловых Варах.

В. ЦЕЙТЛИН.

От плыт ие из Сплит а совет ских  
военны х кораблей

с п л и т .  18 сентября. (ТАСС). 
Шесть дней гостили в порту 
Сплит советские военные моряки, 
прибывшие G визитом дружбы в 
Югославию. Жители Сплита про
явили большой интерес к пребы
ванию в их городе советских го
стей. Их встречи с матросами, 
старшинами и офицерами Красно
знаменного Балтийского флота 
явились демонстрацией дружбы и 
братства между народами Совет
ского Союза и Югославии. За вре. 
мя пребывания в порту крейсер 
«Жданов» и эскадренный миноно
сец «Свободный» посетило около 
15 тысяч жителей города и окре
стных сел.

Сегодня советские военные ко
рабли покинули Сплит. Перед вы
ходом кораблей из порта крейсер 
«Жданов» и эскадренный миноно
сец «Свободный» посетил времен, 
ный поверенный в делах СССР в 
ФНРЮ В. А. Брыкин. Для прово
дов сотни жителей Сплита собра
лись на набережной. Торжествен
но звучат государственные гимны 
Югославии и Советского Союза. 
Корабли снимаются с якорей и 
отправляются в путь. «Счастли
вого плавания!». «Чаще приез
жайте к нам в гости!» — раздают, 
ся голоса провожающих.

К предстоящему визиту отряда советских 
военных кораблей в Нирию

в сирий-По приглашению правительства 
Сирийской Республики отряд со
ветских военных кораблей в со
ставе крейсера «Жданов» и эскад
ренного миноносца «Свободный» 
под командованием вице-адмирала 
В. Ф. Котова в ближайшие дни

нанесет визит дружбы 
ский порт Латанию.

В настоящее время отряд со
ветских военных кораблей нахо
дится в Средиземном море на пу
ти в Сирию.

(ТАСС).

Прибытие в Сирию советской 
экономической делегации

- л а п -

Ф у т б о л

Б о е в а я  н и ч Ья

ДАМАСК. 18 сентября. 
(ТАСС). Сегодня сюда прибыла 
Советская экономическая делега
ция во главе с заместителем пред
седателя Государственного коми
тета Совета Министров СССР по 
внешним экономическим Связям 
П. В. Никитиным.

На аэродроме делегацию встре
чали государственный министр и 
министр национальной обороны

Сирии Халед Азем, министр об
щественных работ и коммуника
ций Фахер Кайяли. министр на
циональной экономики Хамиль 
Каллаяс. председатель Высшего 
экономического совета Сирии 
Джабара и другие официальные 
лица.

Советская делегация будет ве
сти переговоры об оказании эко
номической помощи Сирии.

Промышленное 
строительство в КНР

ПЕКИН, 18 сентября. (ТАРС). 
Печать сообщает об успехах ши
рокого промышленного строитель
ства в КНР.

Вчера на Аньшаньском метал
лургическом комбинате была сда
на в эксплуатацию самая крупная 
в стране коксовая батарея. В 
Сиани, провинции Шэньси, всту
пила Истрой шестая текстильная 
фабрика на 90 тысяч веретен. В 
год она будет давать 70 тысяч 
тюков хлопчатобумажной пряжи. 
Провинция Шэньси становится 
новым текстильным центром рес
публики. Теперь здесь насчиты
вается 15 текстильных и ситце
набивных фабрик.

В Ланьчжоу строится шесть но
вых предприятий, в том числе 
нефтеперегонный завод и завод 
нефтяного оборудования. В городе 
Чэнду заканчивается строитель
ство завода радиоаппаратуры, со
оружаемого с помощью и участи
ем советских специалистов.

На севере страны, в монголь
ских степях, на строительных 
площадках Баотоуского металлур
гического комбината строитель
ные работы уже развернулись на 
50 объектах. В их числе сталели
тейный, чугунолитейный, кузнеч
ный и ремонтно-механический за
воды. Помимо этого, полным хо
дом идет возведение жилых до
мов общей площадью 220 тысяч 
квадратных метров.

Рост неоперативного 
двишения в Венгрии
БУДАПЕШТ, 18 сентября. 

(ТАСС). Выступая вчера на соб
рании по случаю начала учебного 
года в школе по подготовке руко
водящих кадров для сельского 
хозяйства в городе Жамбек (об
ласть Пешт), заведующий отделом 
производственных кооперативов 
министерства земледелия Венгер
ской Народной Республики Ан
тал Марциш сообщил, что в про
изводственно-кооперативном дви
жении Венгрии начался этап но̂  
вого подъема. Со времени 
подавления контрреволюционно
го мятежа, сказал он, вос
становлено около 1.200 ранее рас
пущенных производственных ко
оперативов. В настоящее время в 
стране насчитывается 3.507 про
изводственных кооперативов и 

производственно-кооперативных 
групп, в которых объединено 134 
тыс. крестьянских семей и 1 млн. 
420 тыс. хольдов земли (хольд ра
вен 0,57 га).

Бандитское нападение 
в Нью-Йорке на представителя 

Непала в ООН
НЬЮ-ЙОРК, 18 сентября. 

(ТАСС). Газеты сообщают о бан
дитском нападении, совершенном 
в центре Нью-Йорка, на предста
вителя Непала в ООН. По сооб
щениям печати, вечером 17 сен
тября, когда представитель Непа
ла в ООН Ришикеш Саха совер
шал прогулку в центральном пар
ке, к нему подошли два человека 
и попросили закурить, а затем 
неожиданно напали на него, на
несли удары ножом в грудь и го
лову и ограбили. Нападение про
изошло недалеко от полицейского^ 
участка.

Непальский дипломат помещен 
в больницу.

Население  ̂ Туниса 
требует вывода 

французских войск
ПАРИЖ. 18 сентября. (ТАСС). 

По сообщению печати, в ряде на
селенных пунктов Туниса 17 сен
тября произошли массовые демон
страции, в которых приняло уча
стие несколько тысяч человек.

Демонстранты требовали выво
да французских войск из Туниса.

За единство немецкого рабочего класса i 
против политики Аденауэра

Выступление Макса Реймана
БЕРЛИН, 19 сентября. (ТАСС). 

Как сообщает агентство АДН, вче
ра первый секретарь ЦК Комму
нистической партии Германии 
Макс Рейман выступил по радио-» 
станции «Дейче Фрейхейтезен- 
дер 904» с речью об итогах вы
боров в западногерманский бун
дестаг.

Макс Рейман подчеркнул, что 
главньпи выводом из результатов 
выборов в бундестаг являются 
необходимость усиления борьбы за 
единство рабочего класса, вер
ность целям и идеалам рабочего 
движения.

9 миллионов избирателей, кото
рые отдали свои голоса социал- 
демократической партии, рабочие- 
коммунисты. социал-демократы и 
христиане, интеллигенты, все про
тивники режима Аденауэра явятся

гигантской силой, если они объе
динятся в мощное народнее дви
жение борьбе против вооруже
ния и милитаризма, за мир, демо
кратию, социальный прогресс и 
воссоединение родины.

Необходимо, указал Макс Рей
ман, повернуть СДПГ на путь 
борьбы против монополистов и ми
литаристов, на путь совместных 
действий всего германского рабоче
го класса, на путь , достижения 
взаимопонимания между обоими 
германскими государствами.

В заключение Макс Рейман под
черкнул, что задача заключается 
теперь в том, ' чтобы усилить 
сотрудничество между коммуниста
ми и социал-демократами, начало 
которому было положено в ходе 
предвыборной кампании.

Концентрация турецких войск 
на сирийской границе

БЕЙРУТ, 18 сентября, (ТАСС). 
Как сообщает газета «Телеграф». 
Турция сконцентрировала на си
рийской границе крупные воору
женные силы. По сообщениям из 
Дамаска, в район сирийской гра
ницы стянуто 9 турецких дивизий.

ДАМАСК, 18 сентября. (ТАСС). 
Вчера состоялось заседание Сове
та министров Сирии, на котором 
обсуждался вопрос о продолжаю
щемся сосредоточении турецких 
войск на сирийской границе.

По окончании заседания премь
ер-министр Сирии Сабри Асали 
сделал заявление представителям 
печати. Мы будем бдительны, 
сказал он. Мы будем готовы'ко 
всяким неожиданностям и загово
рам, которые подготовляют прю- 
тив нас империалисты. Прави
тельство, армия и народ Сирии 
выстзшают единым сплоченным 
фронтом перед лицом угроз им
периализма.

Английские военные самолеты бомбят 
мирное население Омана

КАПР, 18 сентября. (ТАСС). 
Представитель имама Омана в 
Каире заявил, что английские са
молеты продолжают бомбардиров
ку оманской территории.

Как указал представитель има
ма, английские военные самолеты 
совершили вчера налет на район 
Аш-Шаркия. При бомбардировке 
погибло 75 человек.

Разгул расизма в СШ А продолжается
НЬЮ-ЙОРК, 18 сентября.

(ТАСС). Расистские бесчинства в 
ряде городов южных штатов про
должаются.

По приказу губернатора штата 
Арканзас Фобуса солдаты по-преж
нему не допускают негритянских 
детей в центральную среднюю 
школу Литл-Рока. Толпы хули
ганствующих расистов оскорбляют 
негров, угрожают расправой над 
негритянскими детьми и их роди
телями, которые добиваются осу
ществления своих прав, формально 
провозглашенных конституцией 
США.

В Нэшвилле по улицам города 
разъезжают автомобили, разрисо
ванные эмблемами ку-клукс-клана, 
украшенные флагами бывшей ра
бовладельческой конфедерации 
южных штатов. С автомобилей 
разбрасываются листовки, призы
вающие к насилиям над негритян
ским населением и к борьбе про
тив- совместного 'обучения детей 
негров и белых.-

Как видно из сообщений газет, 
(зазгул расизма инспирируется 
определенными политическими кру
гами США, заинтересованными в

беспощадной эксплуатации «цвет
ного» населения и в недопущении 
его к избирательным урнам, с 
целью сохранить свои места в кон
грессе. Расистские толпы, пишет 
газета «Нью-Йорк геральд три- 
€юн», «хорошо проинструктирова
ны».

Характерно при этом, что амери
канские власти не принимают ни
каких действенных мер для пре
кращения разгула расизма, ограни
чиваясь лишь декларативными за
явлениями, по существу поощря
ющими расистов.

Как сообщают газеты, в Нью
порте (о. Род-Айленд) состоялось 
недавно совещание президента 
Эйзенхауэра с губернатором штата 
Арканзас Фобусом, по приказу ко
торого солдаты не допускают не
гритянских детей в центральную 
школу в Литл-Роке. После окон
чания совещания были опублико
ваны официальные заявления, пол
ные туманных деклараций об ува
жении к закону. Однако ни в 
одном заявлении не говорилось об 
отводе от школы солдат или о раз
решении негритянским детям поль
зоваться своим правом учиться в 
писоле.
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По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, по об
ласти 20 сентября ожидается пе
ременная облачность, без осад
ков, ветер северо-западный, 5—10 
•метров в секунду, температура 
воздуха 7—12 градусов тепла.

ПОГОДА
21 — 22 сентября ^  перемен

ная облачность, без существен
ных осадков, ветер западны:^ 
3—7 метров в секунду, темпера
тура воздуха ночью от 2 градусов 
тепла до 2 градусов мороза, 
днем — 10—15 градусов тепла.

Зам. редактора А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский яраматичес#5ий театр 
имени В П Чкалова 

ОТКРЫТИЕ ТЕАТРАЛЬНОГО 
СЕЗОНА

21 сентября — «Доходное ме
сто*.

22 сентября, днем и вечером — 
«Доходной место».

24 сентября — «Когда цветет
Э КвП0Я^ •

2.5 сентября — «Когда цветет 
акация»

2в сентября — «Доходное ме
сто*.

27 сентября — «Одна*.
28 с<̂ Р1ября — «Без языка».
29 сентября, днем и вечером— 

«Когда цветет акация».
Откоыт- прелварительяая про

дажа билетов.
Начало спектаклей: вечерних— 

в б часов вечера, дневных—в 12 
часов дня.

Вчера на томском стадионе 
«Буревестник» в очередном мат
че на первенство СССР по фут
болу (класс «Б», дальневосточная 
зона) встретились команды Том
ска и Читы. Обе команды прило
жили немало усилий, чтобы до

биться победы. Острые атаки 
следовали то с одной, то с дру
гой стороны. Однако до конца 
игры счет не был открыт. Встре
ча закончилась вничью — 0 :0. 
Команда Томска после 21 игры 
набрала 26 очков.

Т о м с к а я  с т у д и я

Пятница, 20 сентября 
19.00. Репортаж «34 именинни

ка*. 19.10. «Сибирь на экране» 
№№ 40 и 41. 19.20. «У нас в го
стях». 19.40. Опера Дж. Верди 
«Травиата» в постановке ' Новоси
бирского оперного театра. В пе
рерывах между действиями — 
киножурналы.

К И Н О

Кинотеатр имеяв М. Горького.
20 сентября — новая киноко

медия «Дон Сезар де Базан». Се
ансы: 9, 10-55. 12-50. 2-45, 4-40,
6- 35, 8-30. 10-25.

Зал кияохроявкя.
20 сентября — новые докумен- 

тальные фильмы: «Прибытие Пар 
тийво-правнтельственной делега 
цив СССР в ГДР», «В незаввен 
мой Гане», «Иностранная хронн 
ка № 5». Сеансы: 10, 11-05
12-10 1-15. 2-20, 3-25, 4-30,
5-35 6-40 7-45. 8-50. 9-55.

Кинотеатр вменя И. Черных
20 сентября. Большой зал — 

«Дон Сезар де Базан». Сеансы: 9, 
10-50, 12-40. 2-30, 4-20, 6-10, 8 . 
10, Малый зал — «Возвращение 
Василия Бортвнкова». Сеансы: 
9-40, 11-40. 1-40, 3-40, 5-4(9,
7- 40, 9-40.

Клуб вмени Сталина 
20 сентября — «Дон Сезар де 

Базан». Сеансы: 3, 4-S0, 6-40,
8- 30, 10-20.

Городской сад
20 сентября — «Моленье о 

счастье». Сеансы: 12, 2, 4, 6 . 8 . 
10.

6 МАШИНП И КИОСКАХ ТОМТОРПИЩЕТОРГА БОЛЬШОЙ ВЫБОР АРБУЗОВ.
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полезны и вкусны, содержат до 8 
процентов сахара, в том числе —  
глюкозу, ijipyKTosy и сахарозу.

Утоляют жажду, 
улучшают аппетит и 
способствуют усвое
нию пищи.

Покупайте арбузы 
в магазинах 

горпищетарга!
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Лесоперевалочной базе требует
ся пилоправ для точки циркуляр
ных и других пил. Оплата сдель
ная.

Обращаться: г. Томск, поселок 
мясокомбината, № 1 , остановка 
автобуса 2-й линии. 2 — 1

Томскому электромеханическому 
заводу требуются: кочегары (пре
доставляется общежитие), кузнец 
и грузчики.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Тимирязева, 30. 5 —1

Томский государственный меди
цинский институт объявляет до
полнительный конкурс на зачисле
ние в аспирантуру по следующим 
специальностям; фармакологии, 
фармакогнозии, анатомии.

(Зрок конкурса 1 месяц. 
Документы направлять по адре

су: г. Томск, Московский тракт, 2, 
мединститут, учебная часть.

Томской ГРЭС-2 требуются на 
постоянную работу грузчики на 
автомашины.

Обращаться: г. Томск, улица 
Енисейская, 35. 3—1

Совхозу «Межениновка» требу
ются: трактористы-дизелисты, бух
галтер материальной группы, сче
товод-картотетчик.

К в ар т и р о й  об есп еч и ваю тся .
Выплачивается 20-проц. надбав

ка.
Обращаться: г. Томск, поселок 

Заварзино, телефон 24-51.

Гр-н Евстигнеев Владимир Ми
хайлович, проживающий в г. Том
ске, поселок Старо-Карьерный, 
63, возбуждает дело о расторже
нии брака с гр-кой Евстигнеевой 
Фаиной Михайловной, проживаю
щей в г. Красноярске.

Дело подлежит рассмотрению 
в народном суде 1-го участка Ки
ровского района г. Томска.

Адрес pamirnin.- «ор. I'OMCV ироок. вш. Леянвя. IS. гелефеяы: для еирввов «круглые сутки) — ХЛ-А'л, редактора — ваместитвлв редактора-d l-7 b , ответ, секретаря — 31-19. секретариата — 42-40. отделов' оартийноп чгиа-
— 37-77 в 42-44, оропагавды _ 47-45, вузов, в  культуры — 42-43. сельского хозяйства — 37-3», промышленвою — 37-75, отдела ивсем — 37-38 и 31-47. отдела информации — 61-61, зам. зав. издательством — 62-23, бух-

еадтернв а етдеда объявлений — 37-36, директора типографии — 37-73.
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